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Mitteilung der redaktion
Die Dorfzeitung erscheint in Zukunft 
viermal jährlich (Ende März, Ende 
Juni, Ende September und Ende De-
zember). Die artikel und Fotos (jpg, 

tiff, pdf) können jederzeit an folgende 
E-Mail-adresse geschickt werden:  

dorfzeitung@gemeinde.kurtinig.bz.it

comunicazione  
della redazione

Il notiziario comunale viene pubbli-
cato quattro volte all’anno (fine 

marzo, fine giugno, fine settembre e 
fine dicembre). Gli articoli e le foto 

(jpg, tiff, pdf) possono essere inviate 
al seguente indirizzo e-mail:  

dorfzeitung@gemeinde.kurtinig.bz.it

Jahresabo für  
Nichtansässige: 15 €

abbonamento annuale  
per i non residenti € 15

Grundbuch- und Kataster auszüge 
können im Meldeamt angefordert 

werden.

Estratti tavolari e catastali  possono 
essere richiesti presso l’ufficio 

anagrafe.

Öffnungszeiten  
der Gemeindeämter 
Montag, Mittwoch, Freitag:  

9–12 uhr

Donnerstag: 15–18 uhr

tel.: 0471 817141 
Fax: 0471 818035 

info@gemeinde.kurtinig.bz.it

orario d’apertura  
degli uffici comunali 

Lunedì, mercoledì e venerdi: 
ore 9–12

Giovedi: ore 15–18
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Beschlüsse  Delibere

Seit Mitte Dezember 2013 fanden im 
rathaus der Gemeinde Kurtinig sechs 
Sitzungen des Gemeindeausschusses 
statt, in deren rahmen u.a. folgende 
Maßnahmen getroffen wurden:

Beschlüsse öffentliche arbeiten

Bau Feuerwehrhalle und Musik
probelokal
Liquidierung von € 14.842,12 an die Fa. MGM 
des Mini Marco & C. aus Neumarkt (Endstand)
Beauftragung des Dr. Ing. Livio tarantino aus 
Bozen mit der Überprüfung des ausführungs-
projektes und der ausschreibungsunterlagen 
zur Errichtung eines Übungsplatzes mit Ver-
bindungsweg zum bestehenden Parkplatz für 
€ 507,52

Hydrogeologische Schutzmaßnah
men im Gartenweg
Beauftragung des Dr. Ing. Livio tarantino aus 
Bozen mit der Überprüfung des ausführungs-
projektes und der ausschreibungsunterlagen 
für € 507,52

Verwirklichung des Glasfaser
zugangs netzes auf dem Gebiet der 
Gemeinde Kurtinig 
Der Systemplan wurde genehmigt

Weitere Zahlungen:

€ 180,00 an Frau Clara De Dato aus Kurtinig für 
ihre tätigkeit als Ersatzköchin im Kindergarten
€ 2.000,00 an den Kinderkartenverein Franz 
Stimpfl als Spesenbeitrag für das Jahr 2013
€ 1.370,30 an Geom. Viktor Eccli für seine tätig-
keit als Gemeindetechniker für den Zeitraum 
vom 01.10.2013 bis 31.12.2013
€ 4.086,76 an die Fa. Indunet GmbH aus Salurn 
für die Lieferung eines It-Systems zur mobilen 
ablesung der Wasserzähler
€ 2.280,00 als ordentlichen Beitrag an den Mes-
senbund von Kurtinig, davon € 1.000,00 für die 
totenfahne
€ 1.210,00 an die deutsche Grundschuldirektion 
von Neumarkt für das Jahr 2014
€ 165,00 als Spesenbeitrag an den italienisch-
sprachigen Schulsprengel unterland für das 
Jahr 2014
€ 55,00 als Spesenbeitrag an das Lyzeum Marcel-
line Institut aus Bozen für das Jahr 2014
€ 1.210,00 an die deutsche Mittelschule von 
Neumarkt für das Jahr 2014
€ 2.927,39 an Herrn Bruno Perotti für die Durch-
führung verschiedener arbeiten im Gemeinde-
gebiet – Zeitraum 01.10.2013-31.12.2013

Verschiedenes:

abschluss eines Wartungsvertrages mit der Fa. 
tecnoimpianti obrelli GmbH aus Lavis für die 
ordentliche Instandhaltung der thermo-sanitä-
ren anlagen im Haus Curtinie für das Jahr 2014 
für € 4.062,60
Genehmigung eines ordentlichen Beitrages von 
€ 4.000,00 an den Sportverein von Kurtinig – 
Liquidierung der akontozahlung von € 3.000,00
Genehmigung des Spesenbeitrages an die Fa. 
Eco-Center aG aus Bozen für die Durchführung 
des einheitlichen abwasserreinigungsdienstes 
entsprechend Konzessionsvertrag zwischen den 

Gemeinden des oEG – Jahr 2014 in Höhe von 
€ 40.348,40
abschluss eines Werkvertrages mit Herrn Boc-
cher Dario für die Bearbeitung der gemeindeei-
genen Grundparzellen 6/1 und 7/1 – Landwirt-
schaftsjahr 2013/2014

Beauftragungen

Fa. Zemmer thermotechnik oHG aus Kurtinig 
mit den Wartungsarbeiten am Wasserversor-
gungsnetz der Gemeinde Kurtinig für das Jahr 
2014 für € 2.171,60
Herrn augustin alois aus Kurtinig mit der able-
sung der Wasserzähler in der Gemeinde Kurtinig 
für € 10,00 zzgl. MwSt./Stunde
Fa. Messner d. Messner Josef & C. KG aus 
Margreid mit der Durchführung von tischler-
arbeiten im Stiegenhaus im Haus Curtinie für 
€ 780,80 und arbeiten im Eingangsbereich für 
€ 988,20
Fa. Eco-Center aG aus Bozen mit der Durchfüh-
rung der trinkwasseranalysen im Gemeindege-
biet von Kurtinig im Jahr 2014 für € 828,38
Fa. Bini Mario oHG aus Meran mit der Lieferung 
einer Fotokopiermaschine für die Gemeindeäm-
ter für € 3.501,40
Spenglerei Walter Karl d. Walter Franz & C. 
oHG aus Margreid mit der Durchführung von 
Spenglerarbeiten am Friedhof von Kurtinig für 
€ 1.642,79
arch. Jochen Schultz aus Neumarkt mit der Er-
stellung eines Durchführungsplanes für teile der 
G.p. 58, 37/1 und 37/2 – K.G. Kurtinig
Steuerberater Northsouth aus Bozen ab 1. april 
2014 mit der Übermittlung verschiedener Erklä-
rungen der Gemeinde für € 444,08
Fa. tecnoimpianti obrelli aus Lavis mit der Liefe-
rung von Filtern für die thermo-sanitäre anlage 
im Haus Curtinie für € 418,46

Dalla metá di dicembre 2013 presso il 
municipio del Comune di Cortina han-
no avuto luogo sei sedute della Giunta 
comunale durante le quali sono stati 
presi i seguenti provvedimenti:

Delibere lavori pubblici

costruzione magazzino VV.FF e 
della sala prove banda musicale
Liquidazione di € 14.842,12 alla ditta MGM d. 
Mini Marco & C. di Egna (Endstand)

Incarico al Dott. Ing. Livio tarantino di Bolzano 
per la verifica del progetto d’esecuzione e della 
documentazione per il bando inerente la realiz-
zazione piazzale esercitazioni con collegamento 
pedonale al parcheggio pubblico esistente per 
€ 507,52

interventi per la sicurezza idrogeo
logica della Via degli orti
Incarico al Dott. Ing. Livio tarantino di Bolzano 
per la verifica del progetto d’esecuzione e della 
documentazione per il bando per € 507,52

realizzazione di una rete di acces
so fibra ottica su tutto il territorio 
comunale di cortina
Il piano di sistema è stato approvato

ulteriori pagamenti
€ 180,00 alla Sig.ra Clara De Dato di Cortina per 
la sua attivitá come cuoca supplente presso la 
scuola materna
€ 2.000,00 come contributo spese per l’anno 2013 
al “Kindergartenverein Franz Stimpfl”
€ 1.370,30 al geom. Viktor Eccli per la sua atti-
vità come tecnico comunale per il periodo dal 
01.10.2013 fino al 31.12.2013
€ 4.086,76 alla ditta Indunet srl di Salorno per la 
fornitura di un sistema It per la lettura dei con-
tatori dell’acqua
€ 2.280,00 come contributo ordinario alla Com-
pagnia delle messe, di cui € 1.000,00 per il gon-
falone
€ 1.210,00 alla direzione didattica in lingua tedes-
ca di Egna per l’anno 2014
€ 165,00 come contributo spese all’Istituto com-
prensivo in lingua italiana Bassa atesina per 
l’anno 2014
€ 55,00 come contributo spese all’Istituto di cultu-
ra e lingue Marcelline di Bolzano per l’anno 2014
€ 1.210,00 alla scuola media in lingua tedesca di 
Egna per l’anno 2014
€ 2:927,39 al Sig. Bruno Perotti per l’esecuzione 
di diversi lavori nel territorio comunale – periodo 
01.10.2013-31.12.2013

Varie
Stipula di un contratto di manutenzione ordinaria 
con la ditta tecnoimpianti obrelli srl di Lavoris per 
gli impianti termo-sanitari del Centro Curtinie per 
l’anno 2014 per € 4.062,60
approvazione di un contributo ordinario 
all’unione sportiva di Cortina di € 4.000,00 – li-
quidazione di un acconto di € 3.000,00
approvazione della quota contributo alla ditta 
Eco-center di Bolzano per l’esecuzione del servizio 
depurazione in base al contratto di concessione 
tra i comuni dell’ambito territoriale ottimale ato 
– anno 2014 di € 40.318,40
Stipula di un contrato d’appalto con il Sig. Boccher 
Dario per la lavorazione di vigneti comunali (p.f. 
6/1 e p.f. 7/1) – anno agrario 2013/2014

incarichi
Ditta Zemmer thermotechnik snc di Cortina per 
i lavori di manutenzione presso l’acquedotto del 
comune di Cortina per l’anno 2014 per € 2.171,60
Sig. augustin alois di Cortina per la lettura dei 
contatori dell’acqua nell’anno 2014 per € 10,00 
più IVa/ ora
Ditta Messner d. Messner Josef & C. snc di Magrè 
per l’esecuzione di opere da falegname nel giros-
cale presso il Centro Curtinie per € 780,80 ed 
opere presso l’entrata per € 988,20
Ditta Eco-Center S.p.a. di Bolzano per l’esecuzione 
di analisi acque destinate al consumo umano nel 
territorio comunale di Cortina per l’anno 2014 per 
€ 828,38
Ditta Bini Mario snc di Merano per la fornitura 
di una fotocopiatrice per gli uffici comunali per 
€ 3.501,40
Ditta Walter Karl d. Walter Franz & C. snc di Magrè 
per l’esecuzione di opere da lattoniere presso il 
cimitero a Cortina per € 1.642,79
arch. Jochen Schultz di Egna per la redazione di 
un piano d’esecuzione per parti delle pp.ff. 58, 37/1 
e 37/2 – C.C. Cortina 
Commercialisti Northsouth di Bolzano per la tras-
missione di diversi dichiarazioni del Comune a 
partire dal 1 aprile 2014 per € 444,08
Ditta tecnoimpianti obrelli srl di Lavis per la 
fornitura di filtri per gli impianti termo-sanitari 
presso il Centro Curtinie per € 418,46
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Haushaltsvoranschlag von 2 Millionen Euro genehmigt
approvato il bilancio di previsione di 2 milioni di euro

Der Haushaltsvoranschlag der Gemein-
de Kurtinig für das Finanzjahr 2014 ist 
unter Dach und Fach. Bei seiner Sit-
zung am Dienstag, 17. Dezember 2013, 
genehmigte der Gemeinderat einen 
Gesamtetat in Höhe von knapp 2 Mil-
lionen Euro. Davon werden 368.000 
Euro investiert. Der Löwenanteil von 
rund 150.000 bzw. 140.000 fließen 
laut Bürgermeister Manfred Mayr in 
die realisierung des 1. Loses des Glas-
fasernetzes bzw. der realisierung von 
Parkplätzen im Dorfzentrum aufgrund 
eines raumordnungsvertrages.
Die Bauvorhaben dieses Jahres sind 
die realisierung der hydrogeologi-
schen Schutzmaßnahmen für den 
Gartenweg sowie die Fertigstellung 
des 3. Bauloses zur Errichtung eines 
Zivilschutzübungsplatzes neben dem 
Feuerwehrgebäude. „Die Projektsum-
me der hydrogeologischen Schutzmaß-
nahmen beträgt 432.000 Euro, wovon 

251.000 Euro durch das Land und der 
rest durch Eigenmittel der Gemeinde 
finanziert werden. Dadurch wird end-
lich eine Gefahr für eine betroffene 
Familie beseitigt. Entsprechend wurde 
der größte teil der Investitionsgelder 
laut art. 27 für dieses Projekt zweck-
gebunden“, so der Bürgermeister. „Der 
erste Schritt hin zur realisierung einer 
zukunftsweisenden Investition in das 
Glasfasernetz für unser Dorf wurde 
mit den dafür vorgesehenen Mitteln 
von 150.000 Euro für die Verlegung 
des Glasfasernetzes im Haushalt ge-
setzt. Schrittweise soll das gesamte 
Dorf in den nächsten Jahren an das 
Glasfasernetz angeschlossen werden“, 
sagt Bürgermeister Manfred Mayr. Be-
vor der Haushalt einstimmig geneh-
migt wurde, ging der Bürgermeister 
auf die Finanzlast der Gemeinde ein, 
wie sie aus dem Bericht des rech-
nungsprüfers zu entnehmen ist:

Die effektive Belastung für die rück-
zahlung von Darlehen beläuft sich auf 
72.647,68 € (Gesamtbelastung von 
282.380,66 € abzüglich der Landesbei-
träge von 209.732,98 €), was bei einem 
Einwohnerstand von 646 am 31.12.2012 
einer Belastung von 112,46 € pro Bürger 
entspricht.
BM Manfred Mayr informierte die Ge-
meinderäte unter dem Punkt Mitteilun-
gen des BM dass der erarbeitete Mas-
terplan unserer Gemeinde im rahmen 
der Informationstagungen des urba-
nistikamtes in Bezug auf das geänderte 
raumordnungsgesetz als Musterbei-
spiel genannt wurde. 
Die Überarbeitung des Bauleitplanes ist 
im vollen Gange und wurde anlässlich 
der Bürgerversammlung am 27.1.2013 
in anwesenheit von amtdirektor arch. 
Frank Webber vorgestellt, genauso wie 
das Vorprojekt zur Gestaltung des Dorf-
angers. außerdem berichtete der Bür-
germeister darüber, dass die arbeiten 
zum teilstück des Fahrradwegs wegen 
der Snam eingestellt worden seien. Man 
bemühe sich um eine Lösung, damit die 
arbeiten so schnell als möglich wieder 
aufgenommen werden können. „Nach 
rücksprache mit den zuständigen Lan-
desstellen, ist geplant das alte FFWW 
areal abzureisen und die entsprechen-
de Kubatur zu versteigern“, sagt BM 
Manfred Mayr. Gemeinsam mit der Ge-
meinde Kurtatsch wird ein digitales Le-
segeräte für die Wasserzählerablesung 
angekauft. außerdem ist eine verwal-
tungstechnische Zusammenarbeit bei 
der Einhebung der Wasserrollen geplant.
Im weiteren Verlauf der Versammlung 
wurde eine Haushaltsänderung ratifiziert 
genehmigt, sowie einstimmig die Verord-
nung über die Einführung und anwen-
dung der Gemeindeaufenthaltsabgabe 
genehmigt, wobei keine Erhöhung der 
tarife vorgenommen worden sind.
Die Vereinbarung vom 16.01.2008 mit 
der Marktgemeinde Neumarkt zur aus-
übung eines übergemeindlichen Polizei-
dienstes auf dem Gebiet der Gemeinde 
Kurtinig adW. wurde einstimmig für die 
Dauer eines Jahres bis zum 31.12.2014 
mit einer wöchentlichen Dienststunde 

Hochwasser 
vom 11. No-
vember 2012

alluvione 
dell’11 no-
vembre 2012
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verlängert. Der Dienst kostet 1.773,00 
Euro im Jahr.
Im Laufe der Sitzung hat der Gemeinde-
rat die Überprüfung der Beteiligungen 
an Gesellschaften im Sinne des art. 14, 
abs. 32 des Gesetzesdekretes 78/2010 
(verpflichtend bis 30.000 Einwohner) 
vorgenommen. Die Gemeinde hält nur 
Beteiligungen an dem Gemeindenver-
band, der Selfin und der Ecocenter, 
somit besteht keine abtretungs- bzw. 
Liquidierungspflicht laut art. 14, abs. 
32 des G.D. 78/2010.
Einstimmig genehmigt wurde schluss-
endlich der Haushaltsvoranschlag der 
FFWW. „Nachdem am 12. april 2014 
in Kurtinig erstmals das Bezirks feuer-
wehr treffen stattfindet, wurde der 
FFWW ein zusätzlicher Betrag von 
3.000 Euro zur Verfügung gestellt“, so 
der Bürgermeister.
abschließend dankte der Bürgermeis-
ter allen räten, dem ausschuss, den 
Mitarbeitern und dem Ersatzsekretär 
Dr. Kreithner für die gute Zusammen-
arbeit.

Il bilancio di previsione del Comune di 
Cortina per l’anno finanziario 2014 è 
stato approvato dal consiglio comunale 
con un importo di 2 milioni di euro, tra 
cui 368 mila per investimenti. La mag-
gior parte dei 150 mila euro, rispettiva-
mente 140 mila euro, verranno spesi 
per la realizzazione del primo lotto 
della rete per la fibra ottica, rispettiva-
mente la realizzazione di parcheggi nel 
centro storico di Cortina in base ad un 
contratto urbanistico.
L’obiettivo primario del 2014 è la realiz-
zazione degli interventi idro-geologici 
lungo la via degli orti, nonché l’ultima-
zione del terzo lotto per la realizzazione 
di un piazzale per le esercitazioni della 
protezione civile. La somma per gli in-
terventi idro-geologici ammonta a 432 
mila euro, di cui 251 mila vengono finan-
ziati dalla Provincia e il resto dall’am-
ministrazione comunale. Con questo 
intervento si arriverá finalmente alla 
soluzione di un problema esistente giá 
da anni che interessa. un pericolo per 
la famiglia direttamente colpita. Il pri-
mo passo per la realizzazione della rete 
per la fibra ottica è stato previsto per 
una spesa di 150 mila euro. Nei prossimi 
anni l’intero paese verrá allacciato alla 
fibra ottica. 

Il debito effettivo per la restituzione 
dei prestiti ammonta a 72.647,68 euro 
(importo di 282.380,66 euro meno 
209.732,98 euro per contributi provin-
ciali), che su 642 abitanti corrisponde 
ad un debito di 112,46 € per abitante.
Nel corso della seduta consiliare, il sin-
daco Manfred Mayr ha comunicato ai 
consiglieri che il masterplan elaborato 
dal Comune di Cortina è stato preso 
come esempio durante un convegno 
dell’ufficio provinciale urbanistica di 
Bolzano. 
L’elaborazione del piano urbanistico 
è in piena fase di realizzazione ed è 
stato presentato durante l’assemblea 
civica del 27.gennaio scorso, alla pre-
senza del direttore d’ufficio, architetto 
Frank Weber. Durante l’assemblea è 
stato presentato anche il progetto per 
la realizzazione del parco fra il muni-
cipio e la nuova caserma dei vigili del 
fuoco. Mentre i lavori di una parte del-
la ciclabile sono stati interrotti per dei 
problemi con la Snam. Si sta cercando 
comunque una soluzione, affinché i la-
vori possano riprendere appena possi-
bile. Per quanto riguarda l’areale della 
vecchia caserma dei vigili del fuoco, c’è 
la proposta di demolire l’edificio e di 
vendere la cubatura disponibile. 
assieme al Comune di Cortaccia verrá 
acquistato un apparecchio digitale per 
leggere i contatori dell’acqua. Inoltre 
è prevista una collaborazione ammini-
strativa-tecnica per l’elaborazione dei 
ruoli dell’acqua.

Durante la seduta consigliare è stata 
approvata la ratifica di una variazio-
ne al bilancio, nonché l’approvazione 
dell’ordinamento per l’istituzione ed 
applicazione della tassa di soggiorno 
comunale, la quale è stata approvata 
senza aumento delle tariffe.
La convenzione del 16 gennaio.2008 
con il Comune di Egna per il servizio 
sovracomunale di polizia municipale su 
territorio di Cortian, è stata prorogata 
per la durata di 1 anno fino al 31 dicem-
bre.2014, con l’orario di 1 ora settmana-
le. Il costo del servizio ammonta a 1.773 
euro all’anno.
Nel corso della seduta, il consiglio 
comunale ha effettuato l’accertamen-
to di partecipazioni a societá ai sensi 
dell’art.14, c. 32 del D.L.27/2010 (fino 
a 30.000 abitanti). Il Comune ha solo 
delle partecipazioni nel Consorzio dei 
Comuni, nella Selfin e nell’Ecocenter, 
cosicché non esiste obbligo di cessione 
o. liquidazione ai sensi dell’art.14, c. 32 
del D.L n. 78/2010.
ad unanimitá di voti è stato approva-
to il bilancio di previsione dei vigili del 
fuoco. Sempre in tema di vigili del fuo-
co, è stato comunicato che il 12 aprile 
2014 avrá luogo per la prima volta a 
Cortina un incontro di tutti i pompieri 
del cirdondario; il Comune ha concesso 
un contributo di 3 mila euro.
a fine seduta, il sindaco ha ringraziato 
tutti i consiglieri, la giunta, il personale 
e il segretario supplente Kreithner per 
la buona collaborazione.

Gutbürgerliche Küche
Herzhafte Pizzas aus dem Holzofen

Weinstraße 7
39040 Kurtinig
Tel. 0471 817142
Fax 0471 817783
info@kurtinigerhof.it

VErDI-StraSSE 1

39040 KurtINIG

tel. 0471 817566

Mobil: +39 335 6915365

Email: info@martin-teutsch.com

www.martin-teutsch.com
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SaMMLuNG BIoMÜLL

aufgrund von einzelnen anfragen für 
eine organische Biomüllsammlung wur-
de eine Bedarfserhebung durchgeführt. 
Laut umfrage sind nur drei Personen 
an dieser Dienstleistung interessiert, 
weshalb dieser Dienst nicht eingeführt 
werden kann. Wir weisen jedoch darauf 
hin, dass die Gartenabfälle im recyc-
linghof und der Biomüll in der Kompos-
tierungsanlage Neumarkt-St. Florian 
abgegeben werden können.

raCCoLta rIFIutI BIoLoGICI

In base a diverse richieste per la raccol-
ta dei rifiuti biologici (umido) e stata 
fatta un’analisi del fabbisogno. In base 
alla richiesta, solo tre persone sono in-
teressate e perciò questo servizio non 
potrá essere effettuato. Facciamo pre-
sente che i rifiuti verdi (giardino, orto) 
possono essere portati al centro di rici-
claggio ed i rifiuti organici all’impianto 
di compostaggio di Egna-San Floriano.

BILDuNG IM DorF

Bitte Vorschläge für gewünschte Ver-
anstaltungen der Volkshochschule im 
1. Semester 2015 bei Clara Furlan ein-
gehen lassen (Vorschlagskatatog liegt 
im Gemeindeamt auf)

La CuLtura DIEtro L’aNGoLo

Prego comunicare a Furlan Clara pro-
poste per corsi della “Volkshochschule” 
per il primo semestre 2015; elenco corsi 
disponibili in Municipio.

FEHLENDE PoStKäStEN

auf anfrage des Briefträgers, aber auch 
für unseren Zustelldienst, werden die 
Bürger von Kurtinig ersucht, an ihren 
Wohnhäusern Postkästen mit angabe 
des Zu- und Vornamens anzubringen.

CaSSEttE DELLE LEttErE

Su richiesta del portalettere, ma an-
che per il nostro servizio di notifiche, 
chiediamo ai cittadini di Cortina di in-
stallare delle cassette per le lettere con 
indicazione del cognome e nome.

FaHrraDWEG

Im rahmen der Vervollständigung des 
übergemeindlichen Fahrradnetzes hat 
die Bezirksgemeinschaft Überetsch/
unterland das teilstück von der Kurti-
niger Bahnunterführung bis zum Fahr-
radnetz über insgesamt 110.000 Euro in 
angriff genommen. Die diesbezüglichen 
arbeiten wurden in absprache mit der 
Gemeindeverwaltung von Kurtinig und 
den Grundeigentümern Ende November 

begonnen, damit für die angrenzenden 
Bauern keine unannehmlichkeiten wäh-
rend der Erntezeit entstehen sollten. Die 
arbeiten werden von der Firma tschager 
ausgeführt, so Bürgermeister Manfred 
Mayr, und dürften bis Ende Dezember 
abgeschlossen sein. Gleichzeitig mit dem 
Bau des radweges werden auf der tras-
se Leerrohre und Schächte für eine Be-
leuchtung und Glasfaserleitung verlegt.

PISta CICLaBILE

Nell’ambito del completamento della 
pista cicabile sovracomunale, la Comu-
nitá Comprensoriale oltradige/Bassa 
atesina ha previsto la realizzazione del 
tratto di pista ciclabile dal sottopassa-
gio ferroviario di Cortina fino alla pista 
ciclabile giá esistente, per una spesa 
di 110.000 Euro. In accordo con l’am-
ministrazione comunale di Cortina e 
con i proprietari dei terreni confinanti, 
i relativi lavori sono stati iniziati fine 
novembre, per evitare disguidi durante 
il periodo di raccolta. I lavori vengono 
eseguiti dalla ditta tschager e verran-
no ultimati entro la fine di dicembre. 
Contemporaneamente alla realizzazio-
ne della pista ciclabile, verranno posati 
i tubi e pozzetti per l’illumminazione 
pubblica e la fibra ottica.

BENEFIZKoNZErt FÜr DEN 
GutEN ZWECK

In Kurtinig wird das Ehrenamt groß 
geschrieben. Wie bereits im letzten 
Jahr fand auch heuer wieder auf Initi-
ative einiger Künstler aus Kurtinig ein 
Benefizabend statt. Der Erlös wurde 

Lotterie Wellnesswochenende Lotteria weekend wellness

arbeiter der Firma tschager mit BM und 
Geom. Pedoth Franz in der Mitte

operai della ditta tschager con il sindaco 
e geometra Pedoth Franz (al centro) 

Wie jedes Jahr organisierte die Gemeinde-
verwaltung auch letztes Jahr eine „Weihnachts-/
Neujahrlotte rie“. Zu vergeben gab es wieder ein 
 Wellnesswochenende für zwei Personen im Hotel 
alpWell Gallhaus im ahrntal. Die Ziehung erfolgte 
anlässlich der Bürgerversammlung Ende Januar. Die 
glückliche Gewinnerin war trude Pedron Mottes. 
Der reinerlös von 336 Euro kam dem Messenbund 
für den ankauf der totenfahne zugute. Im Bild: Ma-
ria Cecilia Perotti mit Bürgermeister Manfred Mayr 
bei der Übergabe des reinerlöses.

Come ogni anno, cosí anche quest’anno il Comune di 
Cortina ha organizzato una lotteria di “Natale/capo-
danno”. Come premio c’era da vincere un weekend 
wellness per due persone presso l’Hotel Gallhaus 
nella Valle aurina. L’estrazione è stata eseguita 
durante l’assemblea civica a fine gennaio. La vincitrice 
fortunata era trudi ambach-Pedron Mottes. Il rica-
vato di 336 Euro è stato consegnato alla Compagnia 
delle Messe per l’acquisto di un nuovo gonfalone per i 
funerali. Sulla foto: Perotti Maria Cecilia con il sindaco 
Manfred Mayr
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diesmal dem Kurtiniger Messenbund 
für den ankauf einer neuen totenfahne 
zur Verfügung gestellt. 
Wie schon im Vorjahr wurde diese In-
itiative von der Gemeindeverwaltung, 
den Weingütern Zemmer und Castelfe-
der, dem freien Weinbauer turmhof des 
Martin teutsch, der Sektkellerei Bardus 
und dem apfelsektproduzenten Georg 
Maffei großzügig unterstützt. Weiters 
wurde von der Firma Saccuman das Pia-
no zur Verfügung gestellt und der Kon-
sumverein Salurn verköstigte nach der 
aufführung die Besucher unentgeltlich. 
Durch den abend wurden verschiedene 
klassische Stücke vom Kurtiniger Hor-
nisten Sebastian taddei, der Kurtiniger 
Sopranistin Heidrun Mark und der 
Bozner Mezzosopranistin anna Lucia 
Nardi vorgetragen. Begleitet wurden 
die Künstler vom Kurtiniger Pianisten 
Stefano Manca.

CoNCErto DI BENEFICIENZa

anche se la crisi economica bussa 
inesorabilmente a tutte le tasche dei 
cittadini, ma soprattutto a quelle delle 
famiglie che con il loro stipendio a sten-
to arrivano a fine mese, la popolazione 
di Cortina è sempre stata generosa 
quando c’era da aiutare i più bisogno-
si. Negli scorsi anni l’amministrazione 
comunale aveva organizzato dei con-
certi il cui ricavato è stato destinato ad 
una famiglia di agricoltori di montagna 
della Val Pusteria che versa in precarie 
condizioni economiche. Quest’anno 
invece il ricavato del concerto svoltosi 

il 15 marzo nella sala di Casa Curtinie, 
è restato in paese. Serve per acquista-
re il gonfalone della “Compagnia delle 
Messe”.

„MäHDrECK" auF DEr StraSSE

Wir bitten alle Bauern, vor Befahren 
der Gemeindestraßen den Mulcher 
vom Schmutz durchs Mähen und der 
Felderde zu säubern! Wir weisen dar-
auf hin, dass bei Vernachlässigung die-
ser Bitte die Gemeinde im Falle eines 
unfalles oder einer Beschwerde gegen 
die Eigentümer vorgehen muss. Dies 
möchten wir gern vermeiden. also bitte 
kommt diesem aufruf nach! Es ist auch 
für Eure Sicherheit!

SPorCo DI FaLCIatura  
SuLLE StraDE

Chiediamo gentilmente a tutti i con-
tadini, prima di percorrere le strade 
pubbliche di pulire i falciatori dalla 
terra e dello sporco della falciatura! Si 
avvisa che trascurando la richiesta, in 
caso di un incidente o di un reclamo, 

il Comune è costretto di prendere dei 
procedimenti contro il confinante. Ciò 
vogliamo evitare! Perciò chiediamo an-
cora di seguire quest’avviso! È un bene 
anche per la vostra sicurezza!

KoNZErt CLaSSIC & MorE

Wie bereits seit einigen Jahren fin-
det auch heuer wieder in Kurtinig ein 
Konzert “Classic & More” statt. auf-
führungsort ist heuer die Pfarrkirche. 
Das Programm sieht geistliche Musik 
für orgel und Harfe (zwei Violinen, 
Violoncello und Viola) vor und wird 
anlässlich des Festes des hl. Nepomuk 
am 16. Mai 2014 um 20.30 uhr abgehal-
ten. alle Bürger von Kurtinig sind dazu 
herzlich eingeladen. Der Eintritt ist wie 
immer kostenlos.

am 28. Februar 2014 fand ein Lokal augen-
schein mit der Baufirma Edilferetti am 
Haus Curtinie statt, um die aufgetretenen 
Feuchtigkeitsschäden an der außenmauer 
zu begutachten. Es wurde vereinbart bei 
einem nächsten Lokalaugenschein, an dem 
auch arch. Kieser anwesend sein wird, über 
die nächsten Schritte zu beraten, damit 
baldigst eine Lösung gefunden wird. 

Sopralluogo pressso il centro “Curtinie” In 
data 28 febbraio 2014 è stato eseguito un 

sopralluogo presso il centro “Curtinie” in presenza della ditta edile Edilferetti. Sono 
stati ispezionati i danni causati dall’umiditá sul muro esterno. È stato concordato che 
durante un prossimo sopralluogo dovrá essere presente anche l’arch. Kieser, per poter 
valutare i prossimi provvedimenti da adottare.

Lokalaugenschein am Haus curtinie 
Sopralluogo presso il centro curtinie

Dienstag – martedì
8.30–12.00 – 15.00–19.00

Mittwoch – mercoledì
8.30–12.00 – 15.00–21.00

Donnerstag – giovedì
8.30–15.30

Montag geschlossen – lunedì chiuso

Freitag – venerdì
8.30–18.30

Samstag – sabato
8.30–13.00 Johanna Stürz

Tel. 0471 817 205

am Sonntag, 9. März 2014, sammelten 
die SVP-Frauen wie jedes Jahr aus dem 
Verkaufserlös der Primelaktion Gelder 
zugunsten der Krebsforschung.

Domenica 9 marzo 2014 il gruppo don-
ne della Svp, come ogni anno, hanno 
venduto vasetti di primule a favore 
dell’associazione tumori.

Primelaktion  
azione di solidarietá – 
vendita di primule
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CoNCErto CLaSSIC & MorE

Come ormai consueto anche quest’an-
no il Comune di Cortina ospiterà un 
concerto della rassegna Classic & 
More, per il programma di quest’anno 
c’è una novità, il concerto non si terrà 
al centro Curtinie ma sarà organizzato 
nella chiesa parrocchiale. Il programma 
infatti prevede un concerto di musica 
sacra con organo e 4 archi (2 violini un 
violoncello ed una viola) e sarà fatto in 
occasione della ricorrenza di San Nepo-
muceno il 16 maggio alle ore 20.30. tut-
ti i cittadini sono invitati. Come sempre 
l’ingresso è gratuito.

SCHaDEN aM BoZNEr 
 VErBrENNuNGSoFEN

Wie inzwischen bekannt, gab es im 
November 2013 einen Schaden am 
Verbrennungsofen von Bozen, was zu 
einer Verschmutzung der Luft durch 
Schadstoffe beigetragen hat. Genau 
zu diesem Zeitpunkt hat die Luftmess-
station von Kurtinig eine extrem hohe 
Luftverschmutzung durch Feinstaub 
registriert, jedenfalls innerhalb der ge-
setzlichen Grenzwerte. Vorsichtshalber 
hat das amt für Luft und Lärm die Filter 
der Luftmessstation genauer überprüft. 
Die Überprüfung hat ergeben, dass der 
Feinstaub nicht durch den Schaden am 
Verbrennungsofen verursacht worden 
ist, höchstwahrscheinlich kam er von 
einer tätigkeit in der Nähe der Luft-
messstation. Zur weiteren Sicherheit 
sind Bodenproben auf dem Gemeinde-
gebiet entnommen worden, um even-
tuelle Dioxinspuren festzustellen. Bis 
jetzt haben wir noch keine Laborergeb-
nisse erhalten. 

GuaSto aLL ’INCENErItorE 
DI BoLZaNo

Come ormai tutti sapranno ad inizio 
novembre 2013 c’è stato un guasto 
al nuovo inceneritore di Bolzano che 

ha comportato l’immissione in aria di 
una certa quantità di agenti inquinan-
ti. Proprio in concomitanza con que-
sto evento la centralina di rilevazione 
della qualità dell’aria di Cortina ha 
presentato un picco di concentrazio-
ne di polveri sottili, picco comunque 
contenuto abbondantemente entro i 
limiti di legge. Per precauzione l’ufficio 
aria e rumore ha disposto analisi appro-
fondite sui filtri della nostra stazione di 
monitoraggio, fortunatamente queste 
analisi non hanno evidenziato nessun 
agente inquinante derivante dall’ince-
neritore, con buone probabilità questo 
picco è dovuto ad attività svolte nelle 
vicinanze della centralina di rilevazio-
ne. Per ulteriore sicurezza sono state 
fatte delle analisi su dei campioni di 

terreno presi in paese per trovale even-
tuali tracce di diossina; attualmente 
non sono ancora disponibili i risultati.

4. BauLoS (siehe rechte Seite)

Wie anlässlich der Bürgerversammlung 
vom 27. Jänner 2014 den Bürgern vorge-
stellt, betrifft das 4. Baulos das Projekt 
zur Vergrößerung des Parkplatzes und 
die Gestaltung des Dorfangers. Die Pro-
jektkosten belaufen sich auf insgesamt 
341.000 Euro. Davon betreffen 154.000 
Euro die Vergrößerung der Parkplätze 
und 187.000 Euro die Gestaltung des 
Dorfangers. ohne finanzielle unter-
stützung der Landesregierung ist das 
Vorhaben nicht realisierbar.

4° Lotto (vedi pagina destra)

Come presentato durante l’assemblea 
civica in data 27 gennaio 2014, il 4. lot-
to si riferisce all’ampliamento del par-
cheggio esistente ed alla realizzazione 
di un’are ricreativa. I costi si aggirano 
a 351mila Euro. Di cui 154mila Euro 
sono per l’ampliamento del parcheg-
gio e 187mila Euro per la realizzazione 
di un’area ricreativa. Senza il sostegno 
della Provincia quest’opera non potrá 
essere realizzata.

HaNDWErKErStr. 10

39040 KurtINIG

tel. 0461 658613

Fax 0461 658163

info@waltermeinrad.it

Wiederholte Van dalen akte am recyclinghof bei dem alte Computer vom recyclinghof 
entwendet und anschliessend zum teil in Stücke gehauen und ins Biotop geworfen 
werden. Die Gemeindeverwaltung überlegt sich Überwachungskameras anzubringen 
und – sofern die täter identifiziert werden – entsprechende Schadenersatzforderungen 
zu stellen. Wir sind es leid, Spesen in Kauf zu nehmen, weil gewisse Personen nicht 
wissen, wie man sich verhält!

Succede continuamente che presso il centro di riciclaggio vengono portati via dei PC 
vecchi, che poi vengono demoliti e buttati in parte nel biotopo che si trova vicino al 
centro di riciclaggio. L’amministrazione comunale sta pensando di installare delle vide-
ocamere e in caso di identificazione dei colpevoli, chiederá i relativi danni. Siamo stufi 
di assumerci spese, solo perché certe persone non sanno come comportarsi.

Vandalenakte  atti di vandalismo
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Ein wichtiger Schritt zur Erlernung der 
deutschen Sprache ist den referenten 
für die italienische Kultur und Schule von 
Margreid und Kurtinig gelungen. Die un-
terrichtsstunden in Deutsch im italieni-
schen Kindergarten wurden von drei auf 
fünf Stunden wöchentlich erhöht.
Diese Stundenanzahl wird auch in den 
nächsten Jahren garantiert sein. Diese 
wichtige Entscheidung wurde von den 
zwei Gemeindereferenten Degasperi 
aus Margreid und andrea Cavaliere aus 
Kurtinig getroffen, im rahmen einer 
ausprache mit der italienischen Schul-
amtsleiterin, Dott.sa Minnei , Frau Dr. 

Seit einigen Monaten führen die zu-
ständigen techniker der Gemeinde 
Kurtinig eine Kontrolle durch, um ein 
wichtiges Problem für die gute Erschei-
nung des Dorfes zu lösen.
aufgrund einiger Hinweise von Bür-
gern, sind beim Hollergraben eine 
starke Verschmutzung und ein unange-
nehmer Geruch feststgestellt worden. 
ab und zu erscheint sogar eine weiße 
Schaummasse. Die Gemeindeverwal-
tung hat umgehend Wasserproben 
entnommen. Diese ergaben, dass der 
Graben eine Verschmutzung durch or-
ganischen und aus der Landwirtschaft 
stammenden Schlamm aufweist. Im 
Graben landen leider auch abwässer, 
wenn auch nur in geringen Mengen. 
Laut Bürgermeister Manfred Mayr 
und Vizebürgermeister andrea Ca-
valiere sind einige Wohnungen nicht 
ordnungsgemäß an die Kanalisierung 
angeschlossen und deshalb fließen die 
abwässer in die Weißwasserleitung 
und somit in den Graben. In den Gra-
ben darf nur das Weißwasser fließen, 
während das Schwarzwasser in eine ei-
gene abwasserleitung zur Kläranlage 
von Margreid abgeleitet wird.
Die Kontrollen von Haus zu Haus wer-
den von kompeteten technikern durch-
geführt, welche dazu in die abwasser-

Cornella, Inspektorin der Kindergärten, 
und Frau Direktorin Casassa. Während 
dieser aussprache haben die zwei Ge-
meindereferenten die Notwendigkeit 
einer frühen Erlernung der Sprachen 
hervorgehoben, vor allem die Eltern 
wünschten diese und wie man weiß, 
führt die Erlernung von Sprachen im 
Kindesalter zu guten Ergebnissen. Die 
Schulgremien haben sich dieser ange-
legenheit sofort angenommen und in 
kürzester Zeit die Durchführung dieses 
Projektes im Kindergarten ermöglicht.
Die Gemeindevertreter wie auch die 
Eltern der Kindergartenkinder möch-

leitung eine eigene Farbe geben. Bis 
jetzt wurden 180 Wohneinheiten über-
prüft, nochmal so viele müssen über-
prüft werden. Nur auf diese Weise – so 
hoffen zumindest die Gemeindeverwal-
ter – werden die Verantwortlichen für 
die Verschmutzung des Hollergrabens 
ausfindig gemacht.

Da alcuni mesi i tecnici dell’ammini-
strazione comunale di Cortina sono im-
pegnati a cercare di risolvere un impor-
tante problema che mina l’immagine di 
paese pulito e rispettoso dell’ambiente 
qual è “Piccola Venezia”. È stato sco-
perto infatti, su segnalazione di alcuni 
abitanti e di altre persone, un grave 
inquinamento della Fossa Holler, un 
corso d’acqua utilizzato come scolo di 
drenaggio delle campagne che circon-
dano Cortina e gestito dal Consorzio di 
Bonifica “Monte-Salorno” . Queste per-
sone infatti hanno denunciato al sinda-
co Manfred Mayr i cattivi odori emanati 
dall’acqua del fossato nella zona sud del 
paese, nei pressi del campo sportivo. 
Non solo: di quando in quando inoltre 
si potevano notare anche della schiuma 
biancastra. 
In Comune è subito scattato l’allarme 
e sono stati prelevati dei campioni di 
acqua. Gli esami hanno dato esiti po-

ten sich bei den Schulgremien herzlich 
bedanken.
Hinsichtlich des Kindergartens haben 
einige treffen zwischen der Gemeinde 
Margreid und der Gemeinde Kurtinig 
stattgefunden, um eine neue Verein-
barung für die Benützung des Kinder-
gartens abzuschließen und dessen 
Besuch für alle Kinder von Kurtinig zu 
ermöglichen. 

un’importante traguardo è stato re-
centemente raggiunto dagli assessori 
alla cultura e scuola italiana dei comuni 
di Magrè e Cortina, le ore di insegna-

sitivi: in effetti la fossa è inquinata da 
rifiuti organici e da fanghi di origine 
agricola. In sostanza nel corso d’acqua 
si riversano anche fognature, seppure 
in proporzioni ridotte. 
a questo punto è scattata la seconda 
fase, quella tesa alla ricerca dei colpe-
voli. Secondo il sindaco Manfred Mayr 
e il vice sindaco andrea Cavaliere pre-
sumibilmente qualche abitazione, per 
un errore tecnico nell’allacciamento 
degli scarichi, fa defluire nella Fossa 
Holler le acque nere anziché quel-
le bianche consentite. anche perché 
questo fossato è espressamente utiliz-
zato per raccogliere le acque bianche, 
mentre quelle nere finiscono in un’al-
tra tubatura per essere avviate all’im-
pianto di depurazione di Magré che 
sorge sulla sponda della Fossa Grande, 
qualche km ad ovest di Cortina. I con-
trolli vengono eseguiti da parte di uno 
staff di tecnici passando casa per casa 
e utilizzando degli speciali coloranti 
che vengono immessi negli scarichi 
delle abitazioni. Fino ad ora sono sta-
te eseguite circa 180 verifiche, la metà 
prevista, in altrettanti appartamenti di 
Cortina. Solo così si arriverà – almeno 
lo sperano gli amministratori – ad indi-
viduare i “colpevoli” dell’inquinamento 
della Fossa Holler.

Mehr Deutschstunden im italienischen Kindergarten 
von Margreid
Più ore di tedesco all’asilo italiano di Magrè

Hollergraben ist verschmutzt  Fossa Holler è inquinata
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mento della lingua tedesca nella scuola 
dell’Infanzia di Magrè saranno aumen-
tate dalle attuali 3 a 5 ore settimanali 
con insegnamento ai bambini di tutte 
le età.
L’aumento di orario è già cominciato e 
sarà garantito anche per gli anni sco-
lastici futuri. Questa importante deci-
sione è stata presa in occasione di un 
incontro dei due assessori, Degasperi 
per Magrè e Cavaliere per Cortina, con 
i vertici scolastici Dott.sa Minnei so-
vrintendente scolastica, Dott. Cornella 
ispettore delle scuole dell’Infanzia e la 
sig.ra Casassa Direttrice del terzo cir-
colo. In occasione di questa riunione i 
due assessori hanno espresso la neces-
sità di aumentare l’insegnamento della 
seconda lingua, in quanto nell’ambito 
territoriale questa necessità è molto 
sentita dai genitori ed è risaputo che 
l’insegnamento precoce delle lingue 

Historischer augenblick. Im rathaus 
wurde am 25.2.2014 der im letzten Jahr 
eingeleitete raumordnungsvertrag 
zwischen der Fam. Pojer und der Ge-
meindeverwaltung unterzeichnet. Der 
private Vertragspartner übernimmt die 
Kosten für die realisierung des öffentli-
chen Parkplatzes in der Noldinstrasse. 
außerdem soll auf einen teil der G.p. 
139/1, K.G. Kurtinig eine Gemeindestra-
ße typ B errichtet werden, dessen Flä-

porta ottimi risultati, i vertici scolastici 
si sono subito resi disponibili ad acco-
gliere questa richiesta ed hanno atti-
vato tutte le strutture necessarie per 
l’aumento delle ore di insegnamento 
che è avvenuto in tempo record, infatti 
l’incontro si è tenuto di giovedì ed il 
lunedì successivo gia era operativo il 
nuovo piano formativo. 
Sia i rappresentanti comunali che la 
rappresentante dei genitori ringrazia-

che vom privatem Vertragspartner der 
Gemeinde zur Verfügung gestellt wird. 
Im Gegenzug wird die Gemeinde Kur-
tinig dem Vertragspartner durch die 
umwidmung einer landwirtschaflich 
genutzten Fläche in Wohnbauerweite-
rungszone Cx Baurechte für die reali-
sierung von 1.300 m³ konventionierte 
Kubatur auf einen teil der Gp. 139/1, 
K.G. Kurtinig zur Verfügung stellen. 
Für den ausgleich der Leistung wird 

no i vertici scolastici per l’ottima col-
laborazione. 
Sempre in merito alla scuola per l’in-
fanzia sono in corso una serie di in-
contri fra il comune di Cortina ed il 
comune di Magrè per stipulare una 
nuova convenzione per l’utilizzo della 
struttura da parte dei bambini di Cor-
tina così da poter offrire una proposta 
formativa equivalente per tutti i bam-
bini del paese.

von der Familie Pojer eine Entschädi-
gung von 29.000,00 Euro gezahlt. Für 
die realisierung des Parkplatzes wur-
de eine Frist von 180 tagen vertraglich 
vereinbart.

un momemto storico. In data 25.2.2014 
è stato sottoscritto il contratto urbani-
stico fra la famiglia Pojer e l’ammini-
strazione comunale. La famiglia Pojer 
assume le spese per la realizzazione di 
parcheggi pubblici in via Josef Noldin. 
Inoltre verrá realizzata sulla p.f. 139/1, 
C.C. Cortina una strada comunale del 
tipo B, che i contraenti metteranno a 
disposizione del Comune.
L’amministrazione comunale mette a 
disposizione della famiglia Pojer il di-
ritto di costruzione tramite la modifica 
da terreno agricolo in zona d’espansio-
ne „Cx“, in modo che la famiglia Pojer 
possa realizzare una cubatura conven-
zionata di 1.300 m³ su una parte della 
p.f. 139/1. Come controparte la famiglia 
Pojer pagherá all’amministrazione co-
munale un indennitá di 29.000 Euro.
Per la realizzazione dei parcheggi è sta-
to concordato un termine di 180 giorni.

raumordnungsvertag unterzeichnet
Sottoscrizione del contratto urbanistico

Von links:  
Patrick Zucal, 
Erica Pojer, Jo-
hann  Kreithner, 
Manfred Mayr

Da sinistra:  
Zucal Patrick, 
Pojer Erica, 
 Kreithner 
Johann, Mayr 
Manfred

salon  lidia
d. tomasini lidia

39040 Kurtinig Cortina (Bz)  ·  Moosweg 2 Via Paludi

produkte prodottinatu
r

Tel. 0471 817359

Unbenannt-1   1 05.04.11   07:29
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unter den Quicklinks (siehe rote Pfeile) versucht die Gemeindeverwaltung, die wichtigsten Informationen im Sinne einer 
transparenten Verwaltung allen zugänglich zu machen. Die Vereine werden außerdem aufgerufen, sich eine Zugangsberechti-
gung zu unserer Homepage zu sichern, damit sie ihre Newsletter und Veranstaltungen über unsere Homepage veröffentlichen 
können. Dazu ist auch ein Informationsabend mit den Vereinsverantwortlichen geplant.

Sotto “Quicklinks” (vedi frecce rosse) l’amministrazione comunale pubblica le informazioni piú importanti. Le associazioni 
sono pregati di procurarsi un diritto di accesso, per poter pubblicare le loro notizie e le loro manifestazioni. In questo senso 
si organizzerá un incontro con i responsabili delle associazioni.

Besuchen Sie unsere  Homepage  Visitate il nostro sito

auch heuer werden wieder einige Ver-
anstaltungen stattfinden, hauptsäch-
lich während der warmen Monate.
Begonnen wurde am 15. März mit dem 
Benefizkonzert, bei dem Heidrun Mark 
und anna Lucia Nardi gesungen haben 
und von Sebastian taddei mit dem 
Horn und Stefano Manca am Klavier 
begleitet wurden. am 12. april findet 
in Kurtinig der Bezirksfeuerwehrtag des 
unterlandes statt. Sollte es an diesem 
tag zu einem Brand kommen, werden 
wir sicherlich keine Löschprobleme ha-
ben. am 25. april wird ausgehend von 
Kurtinig die Blütenrally gestartet mit 
anschließendem Galaabend im Haus 
Curtinie. am 23. und 24. Mai werden 

wird unseren zweiten Patron – den hl. 
Nepomuk – feiern, den Beschützer der 
Ertrinkenden. am 31. Mai findet das 
Weinfest statt, mit teilnahme aller ört-
lichen Weinkellereien, Handwerksbe-
triebe und Eigenbauproduzenten.

Nell’arco dell’estate occasioni per fe-
steggiare si susseguono a ritmo qua-
si incessante. Si è cominciato già il 
15 marzo con un concerto di beneficen-
za. Il soprano Heidrun Mark e il mezzo-
soprano anna Lucia Nardi cantavano, 
mentre suonavano il corno Sebastian 
taddei e il pianoforte Stefano Man-
ca. Gli avvenimenti proseguiranno il 
12 aprile con il grande raduno dei vigili 

del fuoco volontari del distretto della 
Bassa atesina. Il paese sarà invaso dai 
pompieri e quel giorno non ci saranno 
problemi in caso di eventuali incendi 
in zona. Il 25 aprile invece dalla piaz-
za principale di Cortina sarà dato il via 
alla manifestazione di auto d’epoca con 
serata di gala nella casa Curinie. Due 
giorni di festa il 23 e il 24 maggio per 
commemorare il secondo patrono del 
paese, San Giovanni Nepomuceno. I fe-
steggiamenti di maggio si concluderan-
no il 31 con la festa del vino. In piazza i 
rappresentanti delle cantine del paese, 
gli artigiani e tutti coloro che vorranno 
proporre gastronomia popolare con 
prodotti tipici. 

Veranstaltungen im Dorf  Eventi nel nostro paese
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Die Bauarbeiten zur realisierung des 
teilstückes des Fahrradweges nach 
der unterführung in Kurtinig, die von 
der Bezirksgemeinschaft in auftrag 
gegeben und kurz nach Baubeginn im 
Dezember durch die Snam eingestellt 
worden sind, verzögern sich weiter.
Grund für die Baueinstellung war die 
Beschädigung der SNaM-Sonden im 
Zuge der Grabungsarbeiten, die laut 
verfügbaren Dokumenten in einer tiefe 
von 1,2 verlegt sein sollten, tatsächlich 
aber in einer tiefe von 20 cm zum Vor-
schein gekommen sind.
Nach mehreren treffen mit der Snam 
wurde vereinbart, dass der an der 
Dorfeinfahrt positionierte Schaltkasten 
richtung autobahn verlegt und in die 
neu zu errichtende Betonmauer inte-
griert wird. Da ein Grundeigentümer 
auf die Verlegung der Sonden unter die 
Fahrbahn des Fahrradweges bestand, 
hat die Gemeindeverwaltung erneut 
Verhandlungen mit der Snam aufge-
nommen um dieses anliegen zu ver-
wirklichen. Die Folge dieser Forderung 
ist eine weitere Zeitverzögerung, weil 
auch der Landesstraßendienst dieser 
Variante zustimmen muss.
„Dieses weitere treffen hat dazu bei-
getragen die einzelnen Positionen zu 
klären, damit die arbeiten so schnell als 
möglich wieder aufgenommen werden 
können, damit die betroffenen Bauern 
in der Bearbeitung ihrer Grundstücke 
im Frühjahr keine unannehmlichkeiten 
haben“, so der Bürgermeister Mayr. 

„alle betroffenen Stellen sind bestrebt, 
eine Lösung im Sinne der Gemeinde-
verwaltung zu erzielen, deshalb bin ich 
zuversichtlich, dass man bald zu einem 
abschluss kommt.“

ancora ritardi nella realizzazione di un 
tratto di pista ciclabile che dal centro 
di Cortina va a raggiungere l’altra ci-
clabile, quella che scorre sulla spon-
da sinistra dell’adige e che collega 
praticamente Verona al Brennero e 
a Passo resia. a dire il vero si era già 
incominciato in autunno a scavare al 
lato della Strada provinciale del Vino, 
ma la Snam, la società che gestisce la 
rete delle conduttore del gas metano, 
aveva fatto bloccare i lavori minaccian-
do addirittura di denunciare il sindaco, 
Manfred Mayr. Nel corso degli scavi, le 
macchine operatrici avevano intercet-
tato e danneggiato due sensori per la 
rilevazione di eventuali perdite di me-
tano dalle condutture. In seguito la vi-
cenda era stata chiarita raggiungendo, 
fra Comune e Snam, un compromesso. 
I sensori dovevano essere spostati ver-

so est, in direzione del corso dell’adige 
e così pure l’armadio elettronico che 
serve per il funzionamento. Gli scavi 
già effettuati erano stati coperti per 
consentire agli agricoltori della zona di 
accedere regolarmente ai propri fondi 
per i lavori di potatura degli alberi da 
frutto. 
a questo punto i lavori per la ciclabi-
le avrebbero dovuto essere ripresi nei 
giorni scorsi. Ma altri intoppi si sono 
verificati sulla posizione di installazio-
ne dei sensori Snam. un agricoltore sul 
cui fondo dovrebbe scorrere il tratto 
di ciclabile, ha manifestato il suo di-
saccordo. I sensori così come stabilito, 
penalizzerebbero il proprio fondo e di 
conseguenza ha proposto un ulteriore 
spostamento proprio sotto la ciclabile. 
Dopo quest’ultima presa di posizione, 
si è svolto un vertice al Comune di 
Cortina fra il sindaco Manfred Mayr, il 
responsabile del Servizio Strade Bolza-
no-Bassa atesina della Provincia Sergio 
Finozzi e il responsabile di zona della 
Snam rete Gas. Ma anche dopo questo 
incontro sono rimaste delle perplessi-
tà, sempre sulla posizione dei sensori, 
che dovrebbero essere chiarite fra non 
molto. 
tutti d’accordo invece per lo sposta-
mento verso l’autostrada della centra-
lina Snam che porterebbe un vantaggio 
notevole, dal punto di vista paesaggi-
stico, per il paese di Cortina. Intanto 
però i tempi si allungano e presumibil-
mente l’opera non potrà essere pron-
ta, come era previsto, per la prossima 
estate. Questo tratto di ciclabile è fi-
nanziato con gli aiuti della Comunità 
comprensoriale “oltradige-Bassa ate-
sina” e della direzione dell’autostrada 
del Brennero. 

treffen mit Snam, Landesstraßendienst und Bauleiter
Vertice con la Snam sulla pista ciclabile

Von links: Bürgermeis-
ter Manfred Mayr, 
Bauleiter Geom. Franz 
Pedoth, Direktor des 
Landes straßen dienst-
abschnittes Geom. 
Sergio Finozzi

Da sinistra: il sindaco 
Manfred Mayr, il diret-
tore lavori geom. Franz 
Pedoth e il direttore 
d’ufficio stradale della 
Provincia, geom. Sergio 
Finozzi

www.ranzikg.com

KG
 S.a.s.
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Seit drei Jahren ist die neue Mehr-
zweckturnhalle “Haus Curtinie” voll 
funktionsfähig. Die Bühne bzw. turn-
halle wird für Sport, Konzerte und the-
ateraufführungen benützt, aber auch 
andere Säle werden für verschiedene 
Veranstaltungen genutzt. Seit kurzem 
gibt es auch die neue Feuerwehrhalle 
mit Musikprobelokal. Nachdem alle 
zwei Bauten als Niedrigenergiehäu-
ser realisiert worden sind mit dem 
Hauptziel, Energie einzusparen und 
umweltverschmutzung zu vermeiden, 
hat Vizebürgermeister andrea Cava-
liere eine aufstellung über den Ener-
gieverbrauch und über die Einnahmen 
aus den Fotovoltaikanlagen der beiden 
Gebäude erstellt. Für das Haus Curtinie 
ist es möglich, eine Berechnung zu er-
stellen, da man mehrere Jahre als Ver-
gleich zur Verfügung hat. Was die neue 
Feuerwehrhalle mit Musikprobelokal 
betrifft, die erst im letzten Jahre ein-
geweiht wurde, sind die Daten leider 
unzureichend, um Vergleiche erstellen 
zu können. 
Im Haus Curtinie ist der Energie-
verbrauch ziemlich gesunken (von 
10.664,66 im Jahre 2012 bis 7.952,56 
im Jahre 2013), trotz größerer auslas-
tung der Lokale. Zu dieser Einsparung 
ist man dank einer genauen analyse 
und optimierung des Verbrauchs von 
seiten des Vizebürgermeisters andrea 

Cavliere in Zusammenarbeit mit der 
beauftragten Instandhaltungsfirma 
und dem Hausmeister Eduard Dalvai 
gekommen. Die Berechnung wurde für 
den Zeitraum Januar–September 2013 
erstellt, wobei wir eine reduzierung 
des Energieverbrauches von 44,5% im 
Vergleich zum Jahre 2011 haben. Laut 
Schätzungen könnten sogar noch hö-
here Werte erreicht werden. Was den 
Beitrag anbelangt, ist dieser für die 
Jahre 2011 und 2012 ziemlich konstant. 
Es gibt dafür eine Erklärung. Laut an-
drea Cavaliere ist dies ein Vorteil, da 
dies bedeutet, dass die Produktion von 
Energie seitens der Fotovoltaikanlage 
sofort genützt wird, ohne Beanspru-
chung der Stromproduktion aus dem 
Sel-Netz. Die Stromproduktion der 
Fotovoltaikanlage hat einen Wert von 
0,18 Euro/Kwh, während die Strompro-
duktion aus dem Sel-Netz 0,12 Euro/
kwh beträgt.

Da tre anni il Centro polifunzionale 
“Curtinie” funziona a pieno regime. Il 
teatro-palestra viene spesso utilizzato 
per rappresentazioni e concerti, ma an-
che altre sale sono molto frequentate 
per conferenze e appuntamenti vari. 
a questa struttura si è recentemente 
aggiunta anche la nuova caserma dei 
vigili del fuoco volontari di Cortina con 
sala prove per la banda musicale del 

paese. Vista la particolare costruzione 
degli edifici con l’obiettivo primario del 
risparmio energetico e della riduzione 
al massimo dell’inquinamento, l’ammi-
nistrazione comunale, principalmente il 
vice sindaco andrea Cavaliere, esperto 
in materia, ha stilato un resoconto sui 
consumi di energia elettrica e sui rica-
vi degli impianti fotovoltaici dei due 
edifici di via degli orti. Per il Centro 
“Curtinie” è possibile trarre delle con-
clusioni, visto che si hanno più anni da 
poter confrontare. Per quanto riguarda 
l’edificio della caserma dei vigili del fuo-
co e sala prove della banda musicale, 
inaugurato l’estate scorsa, invece i dati 
a disposizione sono ancora insufficienti 
per poter stendere un bilancio. 
In merito al Centro polifunziona-
le è possibile dedurre che i consumi 
energetici sono notevolmente calati 
(da 10.664,66 nel 2012 ai 7.952,56 nel 
2013) anche se l’utilizzo dei locali sia 
aumentato. Questo risparmio sul co-
sto dell’energia è stato possibile gra-
zie all’attenta analisi e ottimizzazione 
dei consumi da parte del vice sindaco 
Cavaliere assieme ai manutentori e al 
custode della struttura Eduard Dalvai. 
È stato anche calcolato come il fabbi-
sogno di energia, confrontando il pe-
riodo gennaio-settembre per cui sono 
disponibili i dati, nel 2013 sia calato del 
44,5% rispetto al 2011 e, secondo le 
stime, esistono ancora dei margini di 
miglioramento. Per quanto riguarda il 
conto energia, al Centro “Curtinie” l’in-
centivo è costante fra il 2011 e il 2012. 
una spiegazione in più va data per la 
parte di contributo in scambio sul po-
sto che va via via diminuendo. Secondo 
andrea Cavaliere ciò è da considerare 
un vantaggio perché vuol dire che l’ener-
gia prodotta dagli impianti fotovoltaici 
viene prevalentemente consumata nel 
momento di produzione, senza utilizza-
re lo scambio di corrente con la rete Sel. 
In questo modo si ha la migliore condi-
zione economica. Infatti l’energia “au-
toconsumata”, ovvero prodotta dall’im-
pianto e utilizzata subito senza doverla 
acquistare, ha un valore commerciale di 
circa 0,18 euro al chilovattore, mentre 
l’energia scambiata con la rete viene 
contabilizzata a circa 0,12 euro al kWh.

Energieverbrauch  Edifici comunali a risparmio energetico

Per. Ind. CavalIere andrea
Progettazioni elettriche, consulenza energetica,  
impianti energia rinnovabile
Elektroplanungen, Energieberatung, Anlagen für erneuerbare Energie

Piazza San Martino n° 9 – 39040 Cortina s.S.d.V. (BZ)
tel. 0471 252032 – cell. 328 8695498 – e-mail studio@cavaliere.bz.it

Giuliano Beltrami
Patrocinatore Stragiudiziale
Piazza Cesare Battisti Platz, 13
39040 SaLorNo–SaLurN (Bz)
tel. 0471 884613, cell. 348 8219558
Fax 0471 883981
giulianobeltrami@virgilio.it

Studio infortunistica
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Moderne ablesung mit neuer technik 
hilft Zeit zu sparen und ist auftakt ei-
ner geplanten gemeinsamen Führung 
des Dienstes zwischen den Gemeinden 
Kurtatsch und Kurtinig
ab heuer können die arbeiter der Ge-
meinden Kurtinig und Kurtatsch die 
jährliche ablesung der Wasserzähler 
papierlos über ein modernes It-System 
erfassen. Hierfür haben die beiden 
Gemeinden gemeinsam ein Handle-
segerät angekauft. Die notwendige 
Software für das Gerät sowie die dazu-
gehörige Cloud-basierte Verwaltungs-
software wurde von der Firma Indunet 
GmbH aus Salurn entwickelt. 
Bei der heurigen ablesung werden 
die zuständigen Gemeindearbeiter an 
jeder Wasseruhr einen sogenannten 
rFID-Chip anbringen, welcher dazu 
dient, die ablesung zu beschleunigen. 
Die über das Handlesegerät erfasste 
ablesung wird bereits bei der Einga-
be auf mögliche Fehler überprüft um 
dann unmittelbar und drahtlos an die 
Gemeinderechner übertragen. Dort 
können die so gesammelten Daten di-
rekt weiterverarbeitet werden. Dies ist 
deshalb möglich, weil das angekaufte 
System perfekt mit den It-Systemen des 
Gemeindenverbandes kompatibel ist.
„Mit dem neuen System wird die 
jährliche Zählerablesung wesentlich 
erleichtert, der notwendige Zeitauf-
wand verringert und zudem entstehen 
erhebliche Vorteile bei der Verwaltung 
der Datenbank und der Verrechnung 

der Gebühren“, erklärt Kurtinigs Bür-
germeister Manfred Mayr.
„Durch den gemeinsamen ankauf die-
ses Gerätes ist der erste Schritt hin zu 
einer verwaltungsmäßigen Zusammen-
arbeit der beiden Gemeinden in die-
sem Bereich gesetzt worden. Nach der 
Implementierungsphase in diesem Jahr 
wird eine Vereinbarung zur gemeinsa-
men Führung dieses Dienstes zwischen 
den Gemeinden Kurtatsch und Kurtinig 
angestrebt“, ergänzt der Bürgermeister 
von Kurtatsch Martin Fischer.
 „als gebürtiger Kurtiniger bin ich sehr 
stolz, dass dieses innovative System 
nun auch in Kurtinig und Kurtatsch zum 
Einsatz kommt“, betonte Peter ranigler 
von der Firma Indunet bei der offiziel-
len Übergabe des Gerätes im rathaus 
von Kurtinig.

Procede, anche presso le amministra-
zioni comunali della Bassa atesina, il 
processo di unificazione di alcuni servi-
zi pubblici, nell’ottica anche di una leg-
ge dello Stato che impone ai Comuni 

di risparmiare al massimo adottando 
delle operazione in sinergia. Mentre 
Cortina ha già unificato il servizio di 
polizia urbana con Egna, Cortaccia ha 
provveduto a creare un centro di rici-
claggio per i rifiuti urbani che funziona 
in comunione con Magré. 
Invece fra Cortina e Cortaccia è stato 
sottoscritto un documento per unifi-
care la lettura dei contatori d’acqua 
e la stesura e l’invio delle bollette ai 
censiti dei due paesi. Il primo atto di 
questa operazione è l’acquisto di una 
sofisticata apparecchiatura elettroni-
ca, del costo di 4.600 euro, in grado 
di leggere periodicamente i contatori 
del consumo dell’acqua. Ci vorrà però 
almeno un anno per far funzionare 
questo servizio sinergico. Quando 
tutto sarà in funzione, spetterà all’am-
ministrazione comunale di Cortina, 
nella persona di Michela Frisinghelli, 
comporre le bollette per la riscossione 
e inviarle agli abitanti non solo della 
“Piccola Venezia” ma anche a quelli di 
Cortaccia. Questa collaborazione a li-
vello amministrativo porterà nel tempo 
a sensibili risparmi. Ed è questa la finali-
tà primaria dell’unificazione dei servizi 
prevista dalla recente legge.
ricordiamo che prossimamente Cor-
tina disporrà anche di un servizio di 
segretariato unificato. Da quando Hel-
muth Marchetti ha lasciato il posto di 
segretario dopo 12 anni di lavoro, al suo 
posto si sono alternati i segretari Lucia 
attinà da Egna, Christine Gottardi da 
Salorno, Christian tetter da termeno e 
Johann Kreitner da ora. Quest’ultimo 
lavorerà a Cortina fino al prissimo 30 
aprile. Poi il Comune dovrà provvedere 
a dividere il posto di segreteria con un 
altro paese, oppure dovrà bandire un 
posto par-time.

Zusammenlegung Dienste  unificazione servizi pubblici
BM Manfred Mayr, 
BM Martin Fischer, 
Gemeindearbeiter 
Horst Schweiggl, 
alois augustin und 
Hermann anegg, 
udo Giacomozzi 
und  Peter ranig-
ler von der Firma 
Indunet bei der 
offiziellen Übergabe 
des Gerätes.

Sindaco Manfred 
Mayr e sindaco 
Martin Fischer con i 

collaboratori comunali Horst Schweiggl, alois augustin e Hermann anegg, udo Giaco-
mozzi e Peter ranigler della ditta Indunet durante la consegna del lettore
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Die Gemeindeverwaltung hat alle be-
troffenen anrainer zum Projekt „Hyd-
raulische Schutzmaßnahmen für den 
Gartenweg“ zu einem Informations-
abend eingeladen. Das Projekt umfasst 
die arbeit entlang des Gartenweges 
uzw. die anheben des Straßen körpers 
auf eine durchschnittliche Höhe von ca. 
209,50 m, das Verschließen der Deckel 
entlang des Grabens, das Verlegen ei-
ner separaten Leitung für das anfallen-
de regenwasser entlang des Gartenwe-
ges, die Verlegung des Gehsteiges auf 
die orografisch rechte Seite und die Er-
richtung einer Schließvorrichtung beim 
bestehend Bypass am Kleinen Kalterer 
Graben. 
Im Zuge der arbeiten soll auch ein 
Parkplatz im Bereich des Kulturhauses 
und des Kindergartens geschaffen wer-
den. Die Gesamtkosten des Projektes 
betragen 342.000 Euro.

Neben dem Bürgermeister informierte 
der zuständige Verantwortliche für die 
Bauleitung, Geom. ambach vom Studio 
Ing. Weiss im Detail über die einzelnen 
arbeiten. „In der letzten ausschusssit-
zung wurden insgesamt sieben Firmen 
ausgewählt und zum Wettbewerb ein-
geladen“, so Bürgermeister Manfred 
Mayr. Die ausführungsarbeiten sind 
mit 75 tagen veranschlagt.
außerdem werden im Zusammenhang 
mit diesen arbeiten ein dringend not-
wendiger Parkplatz sowie aus Gründen 
der Verkehrssicherheit der Gehsteig 
auf die orografisch rechte Seite ver-
legt, also dort wo sich im Überschwem-
mungsgebiet die meisten Häuser, die 
Schule, das Kulturhaus und der Kinder-
garten befinden.

L’amministrazione comunale di Corti-
na ha invitato tutti gli interessati del-

la zona di via degli orti per discutere 
sugli interventi di protezione idraulica 
su questa via più volte allagata in oc-
casione di violente piogge. Il progetto 
prevede lavori consistenti in demolizio-
ne di pavimentazione esistente, rimo-
zione di cordonate, riposizionamento 
dei coperchi presenti, posa della nuo-
va tubazione e dei pozzetti, rinterro, 
riposizionamento delle cordonate ed 
asfaltatura delle zone interessate ai 
lavori. La strada sarà anche rialzata: la 
nuova quota dovrà essere mediamen-
te di 209,50 m. sul livello del mare; la 
nuova condotta convoglierà le acque 
piovane. Verrà realizzato un marcia-
piede, un dispositivo di chiusura dal 
by-pass della Fossa Piccola di Caldaro 
ed un parcheggio. L’importo dei lavori 
ammonta a 240 mila euro.
alla serata informativa il direttore dei 
lavori geometra ambach ha informato 
i presenti nel dettaglio sui lavori che 
saranno eseguiti lungo la via degli orti. 
Il sindaco Manfred Mayr ha riferito che 
nell’ultima seduta della giunta sono 
state scelte ed invitate sette imprese 
per partecipare all’asta per la realiz-
zazione dei lavori. tenendo conto dei 
tempi tecnici, i lavori inizieranno verso 
fino aprile. L’opera sarà realizzata in 75 
giorni e garantirà per il futuro la prote-
zione idraulica della zona. 

informationsabend: Schutzmaßnahmen im Gartenweg
Serata informativa: interventi di protezione in via degli orti

Die teilnehmer der Veranstaltung  I partecipanti della manifestazione

Heizung • Gas
Sanitär • Solar

Kurtinig (Bz)
Tel. 0471 817182

zemmer.thermotechnik@dnet.it
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Das Verbrauchermobil der Verbrau-
cherzentrale Südtirol tourt seit Jahren 
durch das Land, um VerbraucherInnen 
mit Information und Erstberatung im 
Bring-System zu versorgen. 
auf Einladung der Gemeindeverwal-
tung steht das Verbrauchermobil, wie 
letztes Jahr auch heuer wieder, zwei 
Mal im Jahr interessierten Bürge-
rInnnen zur Verfügung, nämlich am 
28.2.2014 und am 28.8.2014, immer auf 
dem Dorfplatz. Der Dienst ist kostenlos 
und wird von vielen ganz gezielt und 
von einigen Besuchern auch zufällig in 
anspruch genommen. Die Finanzierung 
für den Dienst auf vier rädern über-
nimmt die Gemeinde Kurtinig: 180 Euro 
pro Präsenz, d.h. insgesamt 360 Euro.
Das Verbrauchermobil führt die ge-
samte Infothek der Verbraucherzent-
rale mitsamt den neuesten tests mit, 
außerdem alles, was es an Infomaterial 
in der VZS gibt. Betreut und begleitet 
wird es von zwei erfahrenen BeraterIn-
nen. Diese führen Erstberatung durch 
und vermitteln bei schwierigeren Fra-
gen die anliegen an die Fachleute der 
VZS weiter, und zwar in den Bereichen
–  telekomunikation, Versicherungen, 

Wohnen und Bauen, auto,
–  Haustürengeschäfte, Garantierechte, 

Finanzdienstleistungen,
–  Internetgeschäfte, reklamationen 

und Konsumentenrecht.
neu hinzu kommt der Zahnarztfuchs 
(Preisvergleich der Zahnarztleistungen). 
außerdem kann man im Verbrau-
chermobil die Strahlenbelastung 
durch das eigene Mobiltelefon messen 
lassen: Elektrosmog und Handystrah-
lung haben sich nämlich in den letz-
ten Jahren zu einem „Dauerbrenner“ 
entwickelt.
Das Verbrauchermobil ist für viele Kur-
tiniger eine nützliche und kostenlose 
Beratungsinstitution geworden. Wenn 
auch Sie die Neugierde gepackt hat – 
am 28.8.2014 steht das Verbraucher-
mobil wieder auf dem Dorfplatz.

Non c’è stata la ressa, ma almeno una 
ventina di persone, nelle due ore di 

apertura del camper, si sono fatte vive 
a Cortina ed hanno chiesto consigli e 
quesiti ai due funzionari del Centro tu-
tela consumatori di Bolzano. Questo 
“sportello mobile” è stato richiesto dal 
sindaco Manfred Mayr, sindaco che ha 
fatto anche visita al camper parcheg-
giato nella piazza principale, davanti 
alla chiesa di San Martino. Vinzenz Hil-
ber, responsabile del progetto “sportel-
lo mobile” del Centro tutela consuma-
tori con la sua assistente renate Loss, 
benché intirizziti da un arietta gelida, 
hanno avuto un bel d’affare nel rispon-
dere a molte domande dei cortinesi. 
“alle volte – ci ha detto Hilber – ab-
biamo anche fatto da parafulmini con 
delle persone che, specie su argomenti 
di politica locale, ci hanno rovesciato 
addosso tutta la loro rabbia”. In effetti 
qualcuno mentre si lamentava per i co-
sti esagerati dell’energia elettrica ha ti-
rato in campo i milionari vitalizi pagati 
in questi giorni ai nostri rappresentanti 
politici. “un vero e proprio scandalo” 
sbottavano piuttosto alterati. In meri-
to all’energia elettrica, i due funzionari 
del Ctcu, hanno spiegato che gli uten-
ti privati (escluse le aziende agricole) 
possono ancora registrarsi al Gruppo di 
acquisto di energia, istituito dal Centro 
consumatori per la ricerca di energia a 
prezzi più vantaggiosi. Sono stati solle-
vati anche quesiti inerenti la telefonia 
mobile. una signora di una certa età, 
per esempio, ha chiesto informazioni 

se il telefono cellulare nella stanza da 
letto può provocare danni alla salute. 
“Meglio sarebbe – hanno risposto gli 
esperti – tenere l’apparecchio il più 
lontano possibile”. Proteste anche per 
le chiamate inopportune, anche in ore 
non proprio d’ufficio, di carattere pub-
blicitario. È stato spiegato che esiste 
un registro delle opposizioni al quale 
chiunque può iscriversi seppur telema-
ticamente. In questo modo i contatti in-
desiderati dovrebbero cessare. un altro 
consiglio del Centro tutela consumatori 
è quello di evitare, in caso di cambio 
di gestore, di sottoscrivere il contrat-
to telefonicamente. alcune persone 
si sono rivolte allo “sportello mobile” 
per avere delle informazioni sulla pos-
sibilità di rimborso delle onerose spe-
se odontoiatriche, per avere consigli 
di carattere alimentare (scadenze dei 
prodotti, tracciabilità delle aziende), 
per prodotti più adeguati dal punto di 
vista ecologico, da utilizzare nella ri-
strutturazione di case o appartamenti, 
per problemi legati all’assistenza do-
miciliare degli anziani. “addirittura – ci 
ha detto Vinzenz Hilber – ci è stata una 
persona qui a Cortina che ci ha chiesto 
come meglio investire una somma di 
denaro. Insomma, alle volte arriva da 
noi della gente con i quesiti più strani 
da risolvere. Quello però che ci fa più 
piacere – ha aggiunto renate Loss - è 
che tutti nutrono la massima fiducia nei 
confronti del Centro consumatori”. 

Verbrauchermobil macht wieder Halt in Kurtinig
“Sportello mobile” del centro tutela a cortina

am 28. august 
2014 wird das 
Verbraucher mobil 
wieder auf dem 
Dorfplatz stehen.

Il 28 agosto 2014 
lo sportello mobile 
del Centro tutela 
sarà di nuovo a 
Cortina.
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Die Diskussion zu einem Skatepark im 
unterland wird schon sehr lange ge-
führt. Es gibt zwar einzelne Skate-Ele-
mente in verschiedenen unterlandler 
Gemeinden, aber die sind entweder in 
zunehmend schlechtem Zustand oder 
nicht attraktiv genug, um die zahlrei-
chen unterlandler Skater auf Dauer 
anzuziehen. Vor etwa zwei Jahren 
hat sich auf Initiative der Jugendzen-
tren „Westcoast Kurtatsch, Margreid, 
Kurtinig” und „Point” Neumarkt eine 
arbeitsgruppe gebildet, die ein Kon-
zept für einen Skatepark im unterland 
entwickelt hat. Nachdem das areal 
am ehemaligen Bahnwärterhaus ins 
auge gefasst wurde und die Gemein-
deverwaltung von Kurtinig das Projekt 
als positiv bewertet hatte, wurde ein 
Gesamtprojekt entwickelt, das das 
Bahnwärterhaus selbst zu einem Haus 
adaptieren möchte, das Platz für ein Ju-
gendzentrum, Proberäume für Bands 
und raum für weitere Kurtiniger Verei-
ne bieten soll. Das areal vor dem Haus 

bietet genügend Fläche für den Skate-
park und das Jugendzentrum, bzw. die 
weiteren geplanten aktivitäten.
Zum „Skatepark unterland” liegt be-
reits ein gemeinsam mit jungen Skatern 
und Skatepark-Experten entwickeltes 
konkretes Projekt vor, das auf die Si-
tuation in Kurtinig angepasst ist. Der 
Skatepark unterland wird laut diesem 
Projekt den 2013 eröffneten Skatepark 
„Platza” Bozen nicht „wiederholen”, 
sondern ergänzen. Der Skatepark un-
terland wird eine völlig eigenständige 
Charakteristik haben, die für alle Skater 
aus dem unterland und darüber hinaus 
attraktiv sein soll.
Die realisierung des Skateparkprojek-
tes kostet ca. 520.000 Euro. Sowohl das 
Land, als auch die Bezirksgemeinschaft 
haben die finanzielle unterstützung in 
aussicht gestellt. 
Ein teil der Fläche ist Eigentum der 
rFI, wofür derzeit ein unentgeltlicher 
Leihvertrag mit der Gemeinde besteht. 
Dieser Leihvertrag ist aber jederzeit 

kündbar, sodass vor der Verwirklichung 
dieses Projektes die Eigentümerver-
hältnisse geklärt sein müssen.
In diesem Sinne hat die Gemeindever-
waltung einen Lokalaugenschein mit 
den verantwortlichen der rFI organi-
siert (siehe Foto). an diesem treffen 
nahm neben der Gemeindeverwal-
tung auch der Präsident des Vereines 
Jugendzentrums Westcoast, Vincent 
Pünsch teil.
Ing. Davide Cremonese und Ing. tucci 
alessio, zuständig für die Vermögens-
verwaltung der Bahn, reisten eigens 
aus Verona an, um sich vor ort ein Bild 
der Situation zu verschaffen und mit 
der Gemeindeverwaltung über das Pro-
jekt zu verhandeln.
"Das Gespräch ist für beide Seiten sehr 
positiv und konstruktiv verlaufen", so 
der Bürgermeister. Die rFI hat sich für 
die Enteignung der Fläche – es handelt 
sich um ca. 420 m², ausgesprochen, 
wobei die rampe zum Bahndamm aus 
sicherheitstechnischen Gründen aus-
drücklich ausgenommen wird.
Zur Sprache kam außerdem der zweite 
teil des Projektes, nämlich die restau-
rierung und Nutzung des ehemaligen 
Bahnwärterhauses, ebenfalls im Eigen-
tum der Bahn. auch in dieser angele-
genheit waren Cremonese und tucci 
gesprächsbereit und sicherten zu, dass 
auch das Gebäude mittels Enteignung 
abgetreten werden könnte.
Letztendlich wurde vereinbart, dass die 
Gemeinde ein offizielles ansuchen um 
Enteignung der betreffenden objekte 
einreicht, damit die weiteren Schritte 
eingeleitet werden können.

Sta per realizzarsi un progetto che farà 
felice la moltitudine di giovani della 
Bassa atesina. Il recente incontro, con 
sopralluogo di responsabili dell’ammi-
nistrazione comunale di Cortina con 
funzionari delle Ferrovie dello Stato 
ha avvicinato l’obiettivo di trasforma-
re l’ex casello ferroviario con annesso 
piazzale, in uno spazio da destinare ai 
ragazzi. una sorta di “parco giochi per 
giovani” con la realizzazione nell’ampia 
area dietro l’edificio, di uno skatepark 

Übergemeindlicher Skatepark in Kurtinig – treffen mit rFi
un punto giovani al vecchio casello ferroviario

realizzazione e manutenzione  
opere in verde

Verwirklichung und Pflege  
allgemeiner Grünanlagen

tel. + Fax 0471 817305 
www.pojer.it

Vincent 
Pünsch, Johann 
 Kreithner, an-
drea Cavaliere, 
Davide Cremo-
nese, alessio 
tucci und/e 
Manfred Mayr
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da utilizzarsi con gli skateboard e con 
le biciclette Bmx. Il sindaco Manfred 
Mayr, alla luce del vertice con le Fer-
rovie, ha presentato una richiesta di 
esproprio dell’area e dell’ex casello 
ferroviario.
È un po’ di tempo che questa struttura 
viene sollecitata dal Centro “Westco-
ast”, associazione che raggruppa gio-
vani di Cortina, Magré e Cortaccia, che 
giudica la casa inutilizzata di proprietà 
delle Ferrovie, il luogo ideale per il ri-
trovo della gioventù della zona. Il punto 
forte di questo progetto sta nel fatto 
che la struttura già esistente è ancora 
in ottimo stato, potrebbe essere uti-
lizzata senza grandi lavori di ristruttu-
razione. anche per quanto riguarda lo 
skatepark non sarebbero necessari im-
ponenti opere di risanamento, dato che 
il cortile retrostante l’edificio è comple-
tamente pianeggiante e servirebbero 
solo il suo rivestimento, la canalizzazio-
ne e l’impianto di illuminazione. Nella 
Bassa atesina skatepark se ne trovano 
pochissimi e sono soprattutto insuf-
ficienti per ospitare gli appassionati 
di questa disciplina; la realizzazione a 

Cortina sarebbe quindi un vantaggio 
per i giovani di tutti i centri a sud di 
Bolzano. Basandosi su queste motiva-
zioni, sia la Provincia sia la Comunità 
comprensoriale sarebbero disposti a 
finanziare questo progetto, i cui costi 
dovrebbero ammontare complessiva-
mente a 520 mila euro.
Considerato che una parte dell’areale 
interessata appartiene alle Ferrovie 
dello Stato e che attualmente può esse-
re utilizzato dal Comune di Cortina con 
contratto di comodato gratuito, però 
con scadenza a vista, il sindaco Mayr 
ha voluto risolvere definitivamente la 
questione. Per questo ha organizzato 

un incontro con i responsabili dell’area 
Patrimonio della rfi, la rete Ferroviaria 
Italiana, precisamente con l’ingegner 
Cremonesi e ingegner tucci di Verona. 
al sopralluogo, oltre ai due tecnici, al 
sindaco e vice sindaco Mayr e Cava-
liere, era presente anche il presidente 
dell’associazione giovanile “Westcoast” 
Vincent Puensch. Il primo cittadino si è 
detto molto soddisfatto dell’incontro in 
quanto i responsabili rfi si sono detti 
disponibili ad un eventuale esproprio 
non solo dell’areale ma anche dell’ex 
casello ferroviario. E proprio nei giorni 
scorsi Manfred Mayr ha inoltrato alle 
Ferrovie la richiesta di esproprio.

Wir sind überzeugt, dass die Bürger des 
unterlandes die Einführung des City-
Bus-Dienstes sehr schätzen. Insbeson-
ders ist dieser Dienst wichtig für die 
älteren Personen und für jene, die nicht 
auto fahren. 
Seit letztem Sommer ist auch ein City-
Bus nach Fennberg eingeführt worden, 
begrenzt auf das Wochenende während 
den Sommermonaten. Das Experiment 
kann man als gelungen bezeichnen, 
denn immerhin haben 1.000 Personen 
diesen Dienst in anspruch genommen. 
Die Verbindungen nach Fennberg wa-
ren aber nur ab Margreid, Kurtatsch 
und Neumakrt gewährleistet. 
Nachdem die Einführung dieses neu-
en Dienstes ein Erfolg war, haben die 
Verwantwortlichen der Sad beschlos-
sen, den Dienst auch dieses Jahr durch-
zuführen und den Zeitraum bis Ende 
September zu verlängern. Es wurde 
beschlossen, die Verbindung auch ab 

Kurtinig zu gewährleisten. außerdem 
sind mehrerere Fahrten am Nachmit-
tag zwischen 16 und 18 uhr geplant, um 
jenen Personen entgegenzukommen, 
welche den Klettersteig nach Fennberg 
besteigen.

Pensiamo che la popolazione della Bas-
sa atesina abbia gradito moltissimo il 
servizio di mini-bus per il collegamento 
dei vari centri della zona. La mobilità è 
importante soprattutto per le perso-
ne di una certa età e naturalmente per 
coloro che sono prive di patente e di 
autovettura. 
Dall’estate scorsa poi è stato istituito 
anche il servizio di trasporto all’altopia-
no di Favogna, seppur limitatamente 
al periodo estivo e nel fine settimana. 
L’esperimento del primo anno è stato 
giudicato molto positivo.
Sono stati più di mille infatti coloro che, 
la scorsa estate, hanno utilizzato il mi-

ni-bus per recarsi a godere le bellezze 
paesaggistiche dell’altopiano di Favo-
gna. Il collegamento con la frazione di 
Magré, con piccoli automezzi della Sad 
hanno favorito gli abitati di Magré, Cor-
taccia ed Egna. Visto però che l’iniziati-
va ha dato i frutti sperati, i responsabili 
della Sad sono intenzionati a ripeterlo 
allungando il periodo di un mese, da 
metà giugno fino alla fine del mese di 
settembre e non solo fino a fine agosto. 
anche perché il fascino paesaggistico 
di Favogna si esprime soprattutto pro-
prio verso la fine dell’estate. È stato an-
che deciso che le corse coinvolgeranno 
non solo gli abitati di Magré, Cortaccia 
ed Egna, ma anche Cortina. Inoltre sa-
ranno incrementate le corse del pome-
riggio, presumibilmente dalle 16 alle 18 
per consentire soprattutto a coloro che 
si recano sull’altopiano salendo dalla 
ferrata, di ritornare nel fondovalle non 
più utilizzando l’ultima corsa della sera.

citybus vom unterland auch nach Fennberg
citybus dalla Bassa atesina anche a Favogna

Weinbergpfähle LINUS
Generalimporteur  
für Italien

www.bertol.com
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Gut besucht war die Bürgerversamm-
lung im Haus Curtinie. rund 60 Kurti-
niger Bürger waren anwesend. Bürger-
meisters Manfred Mayr lieferte einen 
rück- und ausblick über die tätigkeit 
der Gemeinde. Mayr erinnerte ein-
gangs daran, dass im Sommer 2015 Ge-
meinderatswahlen abgehalten werden. 
2014 stellt somit das letzte vollständige 
Jahr der laufenden amtsperiode dar. 
Mayr erläuterte jene Vorhaben, die in 
diesem Jahr verwirklicht werden sollen. 
So soll das Projekt zur anbindung des 
Dorfes an den Fahrradweg bald fortge-
führt und abgeschlossen werden. 
Der Gartenweg soll nun an seinen tiefs-
ten Stellen erhöht und die abflüsse neu 
errrichtet werden.
Ein weiteres Vorhaben ist die Verwirkli-
chung des Galsfasernetzes zur schnellen 
Internet- und telefonverbindung. Darü-
ber berichtete Vizebürgermeister and-
rea Cavaliere. Das Land soll im Frühjahr 
die Hauptleitung bis nach Kurtinig ver-
legen. Der Plan der Gemeinde sieht zu-
nächst vor, dass zuerst die öffentlichen 
Einrichtungen sowie die Betriebe im 
Gewerbegebiet angeschlossen werden.
„Innerhalb von drei bis vier Jahren sollen 
alle Kurtiniger Betreiber die Möglichkeit 
haben, den anschluss durchzuführen“, 
sagte der Vizebürgermeister. Für das 
Vorhaben stehen der Gemeinde 150.000 
Euro zur Verfügung. „Dieser Betrag wur-
de beim Bau der neuen Feuerwehrhalle 
eingespart“, sagte der Bürgermeister.
Ein weiteres Projekt, das vor allem die 
Jugend des Bezirkes interessiert, ist 
die Errichtung eines Skateparks mit 
Jugendzentrum. Die Finanzierung sei 
zum Großteil gesichert.
Im weiteren Verlauf der Bürgerver-
sammlung wurden zwei wichtige Bau-
leitplanänderungen vorgestellt. Die ers-
te betrifft die Verwirklichung des dritten 
Bauloses bei der neuen Feuerwehrhalle. 
auf einer Fläche von 1800 Quadratme-
tern soll dort ein Übungsplatz für den 
Zivilschutz errichtet werden. Das Vor-
haben, das eine Bauzeit von rund fünf 
Monaten mit sich bringt, soll demnächst 
verwirklicht werden. Das Projekt wurde 
von arch. Bernhard Kieser vorgestellt.

Eine zweite Bauleitplanänderung be-
trifft hingegen den unteren Bühel-
weg. Vorgesehen ist dort eine kleine 
Wohnbauzone mit rund 5000 Quad-
ratmetern. Geplant ist der Bau einiger 
konventionierter reihenhäuser, die 
Einheimischen zugute kommen sollen. 
Für technische Erläuterungen standen 
bei der Vorstellung und Diskussion ar-
chitekt Frank Weber, der Direktor des 
Landesamtes für ortsplanung Süd-
West, und architekt Jochen Schultz zur 
Verfügung.

Fra non molto gli abitanti di Cortina 
acquisteranno maggior dimestichezza 
con il computer. E i più esperti potran-
no intraprendere anche il tele-lavoro, 
vale a dire anziché presenziare in uffi-
cio, potranno svolgere la stessa attività 
stando comodamente seduti davanti al 
video di casa, magari dando un occhio, 
di quando in quando, al bambino nel-
la culla; oppure praticare la tele-assi-
stenza agli anziani. Non è fantascienza. 
tutto questo lo si potrà attuare entro 
tre anni, quando il progetto di installa-
zione della rete della banda larga sarà 
completato anche nella “Piccola Vene-
zia”. Questa azione, che è stata voluta 
fermamente dal Comune di Cortina, 
presenta un costo complessivo di 500 
mila euro ed è spalmato su più anni. 
Certo, è una spesa non da poco, anche 
perché gli scavi sulle strade per la posa 
della fibra ottica e il ripristino costano 
molto, ma – ci ha detto il vice sinda-
co andrea Cavaliere che segue perso-

nalmente il progetto – il nostro paese 
deve essere al passo con i tempi. “Ma 
siamo stati fortunati – ha detto ancora 
Cavaliere – perché i costi avrebbero po-
tuto essere più ingenti. Il nostro paese, 
così come Magré, può beneficiare della 
dorsale principale della linea di fibra ot-
tica che serve tutto l’alto adige. Il costo 
per il Comune di Cortina riguarda solo 
l’allacciamento interno del centro”. 
Ma quali sono i benefici del collega-
mento via cavo? Ce li spiega sempre il 
vice sindaco: “Conclusi i lavori di messa 
in posa della fibra ottica, si potrà effet-
tuare la connessione alla banda larga 
che consentirà all’utente, fra l’altro, 
l’utilizzo della tv via cavo, il servizio di 
tele-assistenza-anziani, il tele-lavoro. Il 
tutto ad una velocità supersonica. Basti 
pensare che attualmente, con il cavo 
di rame la velocità è di 7 megabit al 
secondo, con la fibra ottica la velocità 
sale a 100 megabit al secondo con un 
potenziale futuro di 2 milioni di mega-
bit al secondo.” Il Comune poi avrà la 
possibilità di affittare la rete in fibra 
ai gestori (telecom, Brennercom, ecc.) 
ricavandone dei benefici economici. 
Questo ammodernamento della linea 
internet avverrà senza nessuna spesa 
per il privato cittadino. tuttalpiù sarà 
chiamato a contribuire alle spese per 
l’eventuale messa in posa della linea 
sul suolo privato. Le prime connessio-
ni si potranno effettuare nella zona 
artigianale di Cortina già nel corso di 
quest’anno e il completamento del pa-
ese avverrà entro i prossimi tre anni.

Glasfasernetz kommt im Frühjahr
anche a cortina arriva la fibra ottica

Von links/da 
sinistra: Frank 
Weber, Jochen 
Schultz, Bern-
hard Kieser, 
Bürgermeister/
sindaco Man-
fred Mayr
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Das Weihnachtsessen im Sozialzentrum 
Kurtatsch ist jedes Jahr ein besonderes 
Ereignis. Nach einer intensiven arbeits-
zeit mit vorweihnachtlichem Verkauf 
auf Märkten und direkt im Haus bietet 
es einen entspannenden Übergang auf 
das bevorstehende Weihnachtsfest und 
die Ferien. Eine Feier, bei der alle Perso-
nen mit Behinderung gerne teilnehmen 
und sich auch die Mitarbeiter aus den 
Werk- und tagesstätten und aus der 
Wohnbegleitung treffen.
Verwöhnt von ganz besonderen Spe-
zialitäten aus der Küche und den stim-
mungsvollen Klängen der Bläsergruppe 
aus Penon, konnte man den Genuss 
und die Entspannung geradezu spüren.
Ein geeigneter rahmen, um vom lang-
jährigen Präsidenten der Bezirksgemein-
schaft oswald Schiefer abschied zu neh-
men. oswald Schiefer hat über eine lange 
Zeit die Geschichte des Sozialzentrums 
aktiv mitgeschrieben. als Bürgermeister 
von Kurtatsch und als Präsident der Be-
zirksgemeinschaft hat er sich nicht damit 
begnügt auf die Professionalität seiner 
Mitarbeiter zu vertrauen, sondern war 
stets ein kritischer Gesprächspartner, 
der die Dinge hinterfragt hat und selbst 
verstehen wollte. Dadurch ist er zu einem 
sensiblen und sehr vielseitigen Partner 
für die sozialen Projekte und die Ent-
wicklung der gesamten Sozialdienste in 
unserer Bezirksgemeinschaft geworden.
Vieles wäre möglicherweise nicht, si-
cherlich aber sehr viel langsamer und 
aufwändiger entstanden, hätte oswald 
das Sozialzentrum nicht mit rat und tat 
unterstützt. So war er der erste Bür-
germeister, der der Naturgruppe und 
später auch der Hausgruppe in seiner 
Heimatgemeinde das Vertrauen und 
die Verantwortung für die außenarbeit 
bzw. die reinigung von räumlichkeiten 
gegeben hat. Er hat sowohl in Kurtatsch 
als auch in den anderen Gemeinden die 
Wohnungen ausfindig gemacht, in de-
nen heute Personen mit Behinderung 
in einem ganz normalen sozialen um-
feld leben können.
In einem kurzen Sketch zeigten einige 
Mitarbeiterinnen seine Beziehung zum 
Sozialzentrum auf. als Dank, aber auch 
als aufforderung für seine Zukunft im 
Landtag bekam oswald das Sozialzen-

trum in Form eines selbstgebackenen 
Lebkuchenhauses geschenkt. 
In einer kurzen ansprache bedankte 
sich Johanna Marsoner für die kritische 
und intensive auseinandersetzung, für 
die vielen Jahre des gemeinsamen We-
ges und die vielen prägenden Spuren, 
die daraus entstanden sind. Die Men-
schen mit Behinderung haben dadurch 
sehr viel an Lebensqualität gewonnen, 
das selbstverständliche recht auf teil-
habe an den unterschiedlichen Berei-
chen des sozialen Lebens.

EIN NICHt LEICHtEr aBSCHIED

abschließend ein effektvoller Glück-
wunsch aus der Küche: mit einer 
„Landhaustorte“ und Zauberkerzen 
wünschen wir oswald eine interessan-
te und fruchtbare Zeit mit vielen Erfol-
gen bei seiner neuen aufgabe. Ganz 
besonders wünschen wir ihm und uns, 
dass er die sozialen themen nicht aus 
den augen verliert und uns weiterhin 
als ein sensibler ansprechpartner er-
halten bleibt!

Weihnachtsessen der besonderen art in Kurtatsch

Handwerkerstraße 12, via degli artigiani, 12
KurtINIG 39040 CortINa ssdv
Handy: 333 2361563 · stephan.pedoth@yahoo.de

MaLEr – LacKiErEr

Walter Moscon
Handwerkerstraße 8, via degli artigiani
39040 KurtINIG a.d.W – CortINa s.s.d.v.
tel. 0471 817415 – Fax 0471 809275 – Mobil 339 1891588
MwSt. – P.IVa 01371600212 – walter.moscon@rolmail.net

abschied von oswald Schiefer, dem langjährigen Präsidenten der Bezirksgemeinschaft 
Überetsch/unterland, im Sozialzentrum von Kurtatsch
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Bürgermeister Manfred Mayr sprach 
am 18.2.2013 beim Landesrat für Land-
wirtschaft, arnold Schuler vor. thema 
des Gesprächs war das Projekt zur 
Vergrößerung des Parkplatzes und Ge-
staltung des Dorfangers und die damit 
zusammenhängende Finanzierung über 
insgesamt 341.613,00 Euro.
Dieses Projekt bildet den abschluss 
einer langjährigen Investitionspla-
nung, welche auf Ehrenbürger Walter 
Giacomozzi zurückgeht. Wie aus dem 
Lageplan hervorgeht ist dieses Projekt 
der letzte Baustein der öffentlichen In-
frastrukturen unserer Gemeinde. alle 
wichtigen öffentlichen Strukturen sind 
in unmittelbarer Nähe zu Dorfplatz, 
rathaus, Kirche, Friedhof, Grundschu-
le, Kulturhaus, Kindergarten, Feuer-
wehrhalle mit Musikprobelokal nebst 
Zivilschutzübungsplatz. Durch dieses 
Bauvorhaben sollen der dringend not-
wendige Parkplatzbedarf aufgestockt 
und der Dorfanger als Naherholungszo-
ne für Jung und alt neu gestaltet wer-
den. Damit hat unsere Kleingemeinde 
ihren Bedarf an öffentlichen Strukturen 
abgedeckt.
ohne die finanzielle Hilfe durch das 
Land ist so ein Vorhaben für eine Klein-
gemeinde nicht realisierbar. Der jährli-

che Investitionsbetrag laut LG Nr. 27 
beträgt zirka 65.000 Euro. unsere Ge-
meinde ist finanzschwach und hat auch 
keine finanziellen ressourcen, um so 
eine Investition zu stemmen.
Dank des art. 5 war und ist es möglich 
das finanzielle ungleichgewicht zwi-
schen den Gemeinden durch das Land 
für wichtige öffentliche Einrichtungen 
auszugleichen. Das Projekt ist nach-
haltig, notwendig und im öffentlichen 
Interesse sinnvoll. 
Landesrat Schuler folgte der argumen-
tation von Bürgermeister Mayr und 
forderte ihn auf, ein entsprechendes 
Beitragsansuchen an die abt. 7 – Ge-
meindeaufsicht mit den Planungs-
unterlagen und den entsprechenden 
Informationen zum Projekt zu stellen. 
„Über die Vergabe der Gelder des art. 5 
will ich nicht alleine entscheiden, son-
dern eine Kommission. Die ansuchen 
werden der reihe nach bewertet und 
dann wird darüber entschieden“, so der 
Landesrat. Er sprach eine unterstüt-
zung im rahmen der Möglichkeiten zu.

In data 18.02.2014 Il sindaco Manfred 
Mayr ha avuto un incontro con l’asses-
sore Schuler. Si trattava di discutere sul 
progetto per l’ampliamento necessario 

del parcheggio comunale e realizzazio-
ne di un’area di ricreazione fra il muni-
cipio e la caserma dei vigili del fuoco e 
il relativo finanziamento di complessive 
341.613,00 Euro.
„Questo progetto è l’ultima opera di 
un programma d’investimento, giá 
iniziato dall’ex sindaco Walter Giaco-
mozzi. Come si vede dalla planimetria, 
questo è l’ultimo lotto di infrastrutture 
pubbliche nel nostro Comune. tutte 
le infrastrutture piú importanti sono 
vicini alla piazza principale, municipio, 
chiesa, cimitero, scuola elementare, 
centro culturale, scuola materna, ca-
serma dei vigili del fuoco con sala pro-
ve banda musiciale, oltre al piazzale 
per le esercitazioni della protezione 
civile. 
Con questo ultimo progetto verrá am-
pliato il parcheggio pubblico esistente 
e verrá realizzata un’area di ricrea-
zione per per giovani ed anziani. Con 
quest’ultimo progetto è esaurito anche 
il fabbisogno di strutture pubbliche per 
il nostro piccolo Comune.
Senza il finanziamento della Provincia 
peró questo progetto per un piccolo 
Comune come il nostro non è realizza-
bile. L’importo annuale per gli investi-
menti ai sensi della L.P. 27 ammonta a 
ca. 65.000,00 Euro. Il nostro Comune 
non ha i mezzi finanziari, né risorse per 
assumersi un investimento del genere.
Grazie all’art. 5 era ed è ancora possibi-
le, ricevere die contributi dalla Provin-
cia. „Questo progetto è importante e 
nell’interesse pubblico“,cosí le parole 
del Sindaco. 
L’ass. Schuler ha ascoltato le richieste 
del Sindaco Mayr e gli ha chiesto di 
presentare una domanda di contribu-
to alla rip. 7 della Provina autonoma, 
allegando il progetto e tutte le informa-
zioni relative al progetto. „Per quanto 
riguarda la distribuzione dei contributi 
dell’art.5 non posso decidere solo io, 
ma una commissione. Le richieste ven-
gono valutate e la commissione pren-
derá le raltive decisioni. L’assessore  
Schuler ha espresso comunque parere 
positivo al progetto e ha assicurato il 
suo sostegno.

Bürgermeister Mayr trifft Landesrat arnold Schuler
il sindaco incontra l’assessore provinciale arnold Schuler

MartINSPLatZ 7

39040 KurtINIG

tel. +39 0471 817139

Fax +39 0471 817483

info@teutschhaus.it

www.teutschhaus.it

FraNZ-HarPF-Str. 15

39040 KurtINIG

tel. 0471 817137

Fax 0471 809317

info@castelfeder.it

www.castelfeder.it
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Wie jedes Jahr organisierte der S.C. 
Jochgrimm auch heuer auf den wun-
derschönen Pisten von Jochgrimm 
den Skikurs, und zwar am 7., 8., 15. und 
21. Dezember 2013. 
Vielleicht wissen nicht alle, dass der 
S.C. Jochgrimm seinen Sitz in Montan 
hat; dieser vereint alle interessierten 
Skisportler der Gemeinden Kurtinig, 
Margreid, Kuratsch, Neumarkt und 
Montan. 
Im ausschuss des Skiclubs sitzt auch 
unser Mitbürger Edi Dalvai, welcher 
alljährlich bei der organisierung und 
Durchführung der Skikurse mithilft. 
Heuer waren es wunderschöne tage 
und ausgezeichnete Schneeverhältnis-
se und die teilnehmer an den Skikursen 
konnten von den erfahrenen Skilehrern 
viel lernen.
Zum abschluss des Skikureses fand 
das traditionelle Vereinsrennen statt, 
ein Slalom auf dem Schwarzhorn. alle 
teilnehmer erhielten eine Schokolade 
und eine Medaille. 

anche quest’anno si è tenuto il tra-
dizionale corso di sci organizzato 
dall’aSC Jochgrimm nei giorni 7, 8, 15 
e 21 dicembre 2013 sulle belle piste da 
sci di oclini. 
Forse non tutti sanno che l’associazio-
ne aSC Jochgrimm ha sede a Montagna 
e raggruppa tutti gli appassionati di sci 
dei paesi di Cortina, Magrè, Cortaccia, 
Egna e Montagna.
Nel direttivo dell’associazione c’è 
anche il nostro compaesano Edi Dal-
vai che con grande passione aiuta 
nell’organizzare i vari corsi dell’asso-
ciazione. Il corso quest’anno ha potu-
to godere di fantastiche giornate di 

sole e di piste ben innevate. Fin dalla 
prima lezione, i partecipanti del pa-
ese erano numerosi ed hanno preso 
parte alle lezioni mostrando le loro 
migliori doti sciistiche ed ascoltando 
diligentemente i consigli dati dai vari 
maestri. 
a fine corso si è tenuta la tradiziona-
le gara che ha visto i partecipanti im-
pegnati in uno slalom sulla pista del 
Corno Nero, alla fine della gara tutti 
i partecipanti sono stati premiati con 
gustose cioccolate e una medaglia. 
oltre a questo sono stati organizzati 
altri corsi suddividendo i partecipanti 
in base alle capacità acquisite.

Skikurse in Jochgrimm  corso di sci al Passo oclini

CoStruZIoNI E LaVoraZIoNI IN aCCIaIo INoX
HErStELLuNG auS EDELStaHL

Via degli artigiani, 2 · Handwerkerstraße 2
39040 Cortina · Kurtinig (Bz)
tel. 0471 817395, Fax 0471 817720 · calinox@brannercom.net

Von oben im uhrzeigersinn/dall’alto in senso orario: Florian, Ludwig, Simon, Christian, Daniele, Edi, Lorenz
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Einnahmen/ausgaben – gemeinde eigene Weingüter und Landwirtschaft 2006 bis 2012
La resa delle campagne del comune dal 2006 al 2012

Ernte  vendemmia 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012
IVa inkl MwSt 4% 73.427,53 65.068,60 63.177,04 56.434,62 56.963,80 58.928,83 48.935,38
  Weingut – tenuta P. Zemmer 55.205,57 45.811,46 43.732,89 39.433,91 39.433,92 41.129,99 32.820,95
  KG – Cantina Nals Margreid 6.883,67 8.620,46 7.372,61 6.999,50 6.951,66 5.723,73 5.982,28
  KG – Cantina Kurtatsch 11.338,29 10.636,68 12.071,53 10.001,21 10.578,22 12.075,12 10.132,15

ausgaben  Spese 23.347,50 26.627,34 40.183,73 38.803,58 36.013,28 33.039,46 32.866,50
  davon Pächter – aff. 22.820,00 19.846,59 35.634,78 33.426,28 31.105,17 29.988,00 29.683,43
  davon versch. ausg. – div. spese 527,50 6.780,75 4.548,95 5.377,30 4.908,11 3.051,46 3.183,07

Deckungsbeiträge  copertura 50.080,03 38.441,26 22.993,31 17.631,04 20.950,52 25.889,37 16.068,88

m² 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012*
  Weingut – tenuta P. Zemmer 36.730 34.930 34.940 30.630 25.956 24.414 20.204
  KG – Cantina Nals Margreid 6.024 6.320 7.070 5.854 4.770 4.770 5.124
  KG – Cantina Kurtatsch 8.280 7.470 8.220 7.950 5.423 5.427 5.427
totale 51.034 48.720 50.230 44.434 36.149 34.611 30.755
* 2012 fehlen 4.210 m² beim Weingut Peter Zemmer wegen rodung

Ertragricavo €/ha 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012*
  Weingut - tenuta P. Zemmer  € 15.030,10  € 13.115,22  € 12.516,57  € 12.874,28  € 15.192,60  € 16.846,89  € 16.244,78 
  KG - Cantina Nals Margreid  € 11.427,07  € 13.639,96  € 10.428,02  € 11.956,78  € 14.573,72  € 11.999,42  € 11.675,02 
  KG - Cantina Kurtatsch  € 13.693,58  € 14.239,20  € 14.685,56  € 12.580,14  € 19.506,21  € 22.250,08  € 18.669,89 
totale  € 14.387,96  € 13.355,62  € 12.577,55  € 12.700,77  € 15.758,06  € 17.026,04  € 15.911,36 

aufrichtiges Beileid  Sincere condoglianze

Wer in Liebe geht,

geht nie allein.

Du nimmst ein Stück

unserer Liebe mit!

Wenn ihr an mich denkt, seid 
nicht traurig. Erzählt lieber von 
mir und traut euch ruhig zu 
lachen. Lasst mir einen Platz 
zwischen euch, so wie ich ihn 
im Leben hatte.

Das Bewusstsein des Todes lässt 

uns das Leben intensiver leben.

La consapevolezza della morte 

ci incoraggia a vivere.

Wenn ihr an mich denkt, seid 
nicht traurig. Erzählt lieber 
von mir und traut euch ruhig 
zu lachen. Lasst mir einen 
Platz zwischen euch, so wie ich 
ihn im Leben hatte.

Maria Teutsch geb. Pircher

Rosa Mary Andreaus Zemmer Angeli

Pojer Rita Del Fabbro

Stefan Teutsch

*16. September 1930    † 17 Jänner 2014

*21. März 1944    † 4. Februar 2014

*25. Dezember 1960    † 27. Jänner 2014

*17. Dezember 1926    † 5. Februar 2014
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ausgestellte Baukonzessionen Dezember 2013–März 2014
concessioni edilizie rilasciate dicembre 2013–marzo 2014
Nr. 20: 14.11.2013
tHaLEr roBErt KG/SaS
Verlängerung der Baukonzession für 
den abbruch und Wiederaufbau des 
Schwimmbades auf der B.P. 124
rinnovo della concessione edilizia per 
la demolizione e ricostruzione della 
piscina sulla p.ed. 124

Nr. 21: 14.11.2013
tHaLEr roBErt KG/SaS
Verlängerung der Baukonzession für 
die qualitative Erweiterung des Hotel/
restaurants „Kurtiniger Hof“ auf der 
B.P. 123
rinnovo della concessione edilizia per 
l’ampliamento qualitativo dell’alber-
go ristorante “Kurtiniger Hof” sulla 
p.ed. 123

Nr. 22: 16.12.2013
ZEMMEr VEroNIKa
Verlängerung der Baukonzession für 
den ausbau einer Wohnung im Erdge-
schoss auf der B.P.73
rinnovo della concessione edilizia per 
la realizzazione di un appartamento al 
piano terra della p.ed. 73

Nr. 1: 13.01.2014
MarCHI MaINraD
Hydraulische Schutzmaßnahmen 
für den Gartenweg
Interventi di protezione idraulica per la 
via degli orti

Nr. 2: 30.01.2014
SaNIN tHEoDor
Errichtung einer Überdachung auf der 
G.P. 28/1
Costruzione di una tettoia sulla p.f. 28/1

Die nächsten termine der 
 Baukommission 2014:  
7. Mai, 2. Juli, 3. September

Prossime sedute della 
 commissione edilizia 2014: 
7 maggio, 2 luglio,  
3 settembre

am 13. März 2014 fand auf Einladung 
des Bürgermeisters ein Lokalaugen-
schein mit dem Parlamentarier albrecht 
Plangger in Kurtinig statt. Plangger ist 
ehemaliger Bürgermeister und Vorreiter 
im Kampf um die Wiedergutmachung 
im Zusammenhang mit den Stromkon-
zessionen. Er hat sein Versprechen im 
Wahlkampf unserem Bürgermeister 
gegenüber eingehalten und ist nach 
Kurtinig gekommen, um sich vor ort 
ein Bild der Situation zu machen und 
seine Erfahrungen und Beziehungen in 
Zusammenhang mit der tErNa (staatli-
che Gesellschaft für Hochspannungslei-
tungen) zur Verfügung zu stellen.
Plangger war bestens vorbereitet und 
man hat über die nächsten Schritte 
beraten. Wir sind uns bewusst, dass 
es kein leichtes unterfangen ist, die 
Hochspannungsleitungen zu verlegen, 
aber die Gemeindeverwaltung wird 
alles unternehmen, um mittel- oder 
langfristig eine Lösung zu finden. Die 
Vinschger haben uns vorgemacht, was 

Beharrlichkeit und Einigkeit in der Sa-
che bewirken können.

In data 13/3/2014 è stato effettuato a 
Cortina un sopralluogo con l’onorevole 
albert Plangger ed il sindaco di Cortina 
Manfred Mayr. L’onorevole Plangger 
è ex-sindaco e iniziatore per il ripristi-
no delle concessioni elettriche. Egli ha 
mantenuto la sua promessa verso il no-
stro sindaco ed è venuto a Cortina, per 

convincersi di persona della situazione 
attuale e di informarci sulle sue espe-
rienze con la società elettrica tErNa.
Durante l’incontro sono stati discussi 
i prossimi provvedimenti da adottare. 
Non sará un compito facile, ma il Co-
mune cercherà in tutti i modi di tro-
vare una soluzione. La gente della Val 
Venosta ci ha insegnato cosa significa 
perseveranza ed unione per una que-
stione importante.

Hochspannungsleitungen – Lokalaugenschein  
mit Parlamentarier albert Plangger 
Linea ad alta tensione – sopralluogo  
con l’onorevole albert Plangger 

Von links/da 
sinistra: Martin 
ranigler, Günther 
Giovanett, Egon 
Zemmer, Edith 
Zemmer, albert 
Plangger, Man-
fred Mayr

Nr. 3: 07.02.2014
MarCHI MaINraD
2. Variante - umgestaltung der 
Überdachung und umwidmung des 
Erd geschosses auf der B.P. 26
2a variante - ristrutturazione della 
 tettoia e cambio destinazione del 
piano terra sulla p.ed. 26
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Glückwünsche  auguri

“Leni ”
alles Liebe zum 

88. Geburtstag

unserer uroma

Wir gratulieren allen, 
die im Zeitraum  
Mai bis Juli 2014  

über 80 Jahre alt 
 werden! 

auguri a tutti coloro 
che  superano  

gli 80 anni nel  periodo 
maggio–luglio 2014!

Clara  
Bampi Celva 

80 Jahre – geb. 03.06.1934

Lidia Giacomozzi  
Wwe. Pojer 

83 Jahre – geb. 22.05.1931

Luisa  
Maringgele Turani 

81 Jahre – geb. 04.06.1933

 Marianna  
Michel Wwe. Rigott 

81 Jahre – geb. 09.07.1933

 Stefania  
Telfser Wwe. Moscon 

87 Jahre – geb. 22.07.1927

Brigitte  
Teutsch Wwe. Pardatscher 
89 Jahre – geb. 14.06.1925

Rosina  
Zanol Teutsch 

83 Jahre – geb. 30.07.1931

Zur Geburt herzliche Glückwünsche!

Herzlich willkommen!

Damian 
Vaja
geboren am  

1. Februar 2014 
in Meran

Deine „große“ Schwester 
 annalena und deine Eltern  

Verena und alexander

auguri per il matrimonio!

1 febbraio 2014

Caruso 
Stefano e 
Masecchia 
Flora

ringraziamo il sindaco 
per la bella cerimonia.
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Grundschule  Scuola elementare

Vor Weihnachten wurde das thema 
Feuer und Feuerwehr sehr intensiv 
behandelt und der Höhepunkt war 
schließlich der Besuch in der neu-
en Feuerwehrhalle am 19. Dezember 
2013. Ganz aufgeregt gingen wir acht 
Kinder mit unserer Lehrerin zur Halle. 
Der Kommandant Markus Zemmer, 
der Gruppenführer Dieter Parteli und 
der Feuerwehrmann Ivan Benedetti 
empfingen uns Schüler und die Leh-
rerin herzlich. Dieter Parteli führte die 
Gruppe durch die verschiedenen räu-
me und erklärte uns den Gebrauch der 
Schutzanzüge, die Einsatzwagen mit 
den dazugehörigen Gerätschaften und 
die Funktion des Kontrollraums. Zuletzt 
führte er uns zum "Museum", eine Vitri-
ne mit alten Helmen und unterschiedli-
chen Einsatzgegenständen, die von der 
Feuerwehr früher benutzt wurden. Sehr 
bewundert haben wir die zwei alten 
Spritzen, die noch von Hand bedient 
werden mussten. auf den Besuch hat-
ten wir uns sehr gut vorbereitet und 

am Montag, 17. Februar 2014, war es 
wieder soweit, denn Clown Stauni 
stand mit seinem neuen Zirkusbus vor 
der turnhalle und brachte alle turn-

stellten den Feuerwehrleuten viele 
Fragen, die von ihnen sehr ausführlich 
beantwortet wurden. Zum Dank für die 
gelungene und spannende Führung 
sangen wir ein lustiges Feuerwehrlied. 

geräte in die Halle. Die Kinder freuten 
sich schon seit Wochen darauf, denn 
wir hatten die Zirkuswoche noch vom 
letzten Schuljahr sehr lebhaft in Erin-

Schließlich wurde zur Erinnerung ein 
Gruppenfoto gemacht und voller neuer 
und interessanter Eindrücke gingen wir 
nach einer Stunde wieder in die Schule 
zurück.

nerung. Die ganze Woche durfte jede 
Gruppe täglich für zwei Stunden in die 
turnhalle gehen. Zuerst machte Clown 
Stauni Jonglierübungen und Übungen 
zum Gleichgewicht. anschließend durf-
ten die Kinder an den selbst gewählten 
Geräten üben. Es war erstaunlich, wie 
schnell einige das Waveboardfahren 
erlernten und schon bald gingen und 
balancierten die Kinder auf rollen und 
Kugeln. Die Großen flitzten mit den 
Einrädern durch die Halle und sogar 
mit dem Hocheinrad wurde geübt. 
Viele probierten das Pedalofahren und 
Stelzenlaufen. am Freitag dann war 
es soweit: Die Eltern, omas und opas 
waren zu einem tag der offenen tür 
geladen und folgten dieser Einladung 
zahlreich. Schon bald sah man Mami 
und Papi auf dem Pedalo oder auf den 
rollen und jeder merkte sofort: was 
leicht aussieht, ist gar nicht so leicht. 
Es war für alle eine sehr lehrreiche und 
spannende Woche und alle hoffen, dass 
wir dieses Projekt auch im kommenden 
Schuljahr durchführen können.

Besuch der 2. und 3. Klasse Grundschule bei der Feuerwehr

Zirkuswoche an der Grundschule Kurtinig

Auf den großen Kugeln zu balancieren ist gar nicht so leicht wie es aussieht. Im Bild Elias und Ludwig.

Die Kinder der 
2. und 3. Klasse 
mit dem Gruppen
führer Dieter 
Parteli und der 
Lehrerin Elisabeth

UM_Mearz_2014.indd   27 24.03.2014   22:12:06



28       Gemeinde Info Comunale KurtINIG · CortINa

Beim Gottesdienst am 9. März wurde der 
langjährige Mesner Josef Pojer in den 
verdienten ruhestand verabschiedet. 
Er hat schon seinem Neffen Klaus bei 
der Mesnerei ausgeholfen und diesen 
Dienst wie selbstverständlich weitge-
hend ehrenamtlich weitergeführt. Sein 
handwerkliches Geschick kam unserer 
Pfarrkirche oft zugute, da er tischlerar-
beiten und viele reparaturen, meist un-
entgeltlich, erledigt hat. Vor kurzem hat 
er seinen 80. Geburtstag gefeiert und 
gibt sein amt jetzt aus gesundheitlichen 
Gründen ab. Wir sagen ihm aus ganzem 
Herzen Vergelt’s Gott und wünschen 
ihm alles Gute und Gottes Segen.
Es war nicht ganz einfach, einen Nach-
folger zu finden, denn die Mesnerei ist 

mit einem nicht unerheblichen Zeit-
aufwand und damit auch mit Verzicht 
und Einschränkungen verbunden, denn 
irgendwo muss der Mesner immer ab-
rufbereit sein. Er ist schon eine halbe 
Stunde vor der Messe in der Sakris-
tei, um alles vorzubereiten und auch 
nach der Messe muss alles wieder 
weggeräumt und in ordnung gebracht 
werden. Hochzeiten, taufen, Beerdi-
gungen, besondere kirchliche Feste 
und organisatorisches kommen zum 
normalen ablauf dazu. Das machte die 
Suche nicht leicht. 
Glücklicherweise haben sich drei Per-
sonen bereit erklärt, den Mesnerdienst 
gemeinsam zu übernehmen: Lidia Gia-
comozzi, die täglich die Kirche auf-

sperrt und schließt, sich um die Votiv-
kerzen kümmert und die jetzt schon bei 
fast allen Werktagsmessen, aber immer 
wieder auch an Sonntagen eingesprun-
gen ist, Gisela obkircher und Eros 
Gottardi – alle drei haben sich bereit 
erklärt, den Mesnerdienst gemeinsam 
zu übernehmen. 
Wir danken ihnen für Ihre Bereitschaft 
und wünschen ihnen viel Freude mit 
dieser aufgabe.

Nella Santa Messa del 9 marzo il sa-
crestano Josef Pojer è stato ringrazia-
to ufficialmente per il suo impegno in 
favore della nostra piccola parrocchia. 
Da tanti anni ormai ha svolto il suo ser-
vizio, prima a sostegno del suo nipote 
Klaus, continuando poi alla sua scom-
parsa. Nel corso degli anni ha eseguito 
tante riparazioni e lavori di falegname-
ria nella nostra chiesa, spesso senza 
alcun compenso. Poche settimane fa 
ha festeggiato ottant’anni e ha dovuto 
dimettersi dal suo incarico per motivi 
di salute. Lo ringraziamo di cuore per 
tutto quello che ha fatto e gli auguria-
mo tanta salute e che Dio lo protegga.
Non era molto facile trovare lo avrebbe 
sostituito, perché il lavoro del sacre-
stano è impegnativo e chiede sacrifici 
e rinunce personali, perché dev’essere 
raggiungibile e disponibile tutti i giorni 
della settimana. Infatti, Il sacrestano si 
reca in chiesa già mezz’ora prima della 
messa per preparare tutto e riordina 
dopo la messa. Matrimoni, battesimi, 
funerali, la preparazione delle feste ec-
clesiastiche e parecchie cose a livello 
organizzativo si aggiungono all’impe-
gno quotidiano ordinario. 
Per nostra fortuna alla fine ben tre per-
sone si sono rese disponibili a divider-
si l’incarico: signora Lidia Giacomozzi, 
che già negli scorsi anni ha aiutato per 
le messe feriali e qualche domenica, 
che apre e chiude quotidianamente la 
nostra chiesa e che si occupa dei lumi-
ni votivi, la signora Gisela obkircher 
e il signor Eros Gottardi. ringraziamo 
loro di cuore per la loro disponibilità e 
auguriamo a loro di trarre tanta soddi-
sfazione e gioia dall’incarico.

Mesner Josef Pojer gibt sein amt an drei Kurtiniger weiter
il sacrestano Pojer in pensione: lo sostituiscono in tre

Lidia Giacomozzi, Gisela obkircher teutsch, Pfarrer Franz-Josef Campidell, der scheidende 
Mesner Josef Pojer und Eros Gottardi

Pfarrgemeinderat  Consiglio parrocchiale
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EINE LEBENDIGE 
 GEMEINSCHaFt FEIErt!

am Sonntag, 12. Jänner 2014, wurden 
in unserer Pfarrei sieben Mädchen und 
ein Junge neu in die Gruppe der Mi-
nistrantinnen und Ministranten aufge-
nommen! In Kurtinig herrschte große 
Freude unter den Kindern, Jugendli-
chen und Erwachsenen. Pünktlich um 
10 uhr zogen alle Ministranten gemein-
sam mit Pfarrer Campidell in die Kirche. 
Dort wurden sie von den Pfarrgemein-
deratspräsidentinnen Irmgard Endrizzi 
und Lucia Gottardi ganz herzlich be-
grüßt. Dann wurden in einer festlichen 
Messfeier, die von den Kindern und Ju-
gendlichen mitgestaltet worden war, 
die Kinder Benjamin, Corinne, Emma, 
Fara, Katharina, Magdalena, Nadine 
und Simone in den Ministrantendienst 
aufgenommen. außerdem wurden aa-
ron, anna, anita, Eva Maria, Jenny, Lisa, 
Melanie und Vanessa verabschiedet. 
Diese Jugendlichen bekamen neben 
einem großen Dankeschön und einem 
kräftigen applaus eine urkunde und 
ein kleines Geschenk für ihren 5-,6-, 
und 7-jährigen Dienst als Ministranten.

Einen großen Dank richteten Pfarrer 
Campidell und auch Pfarrgemeinde-
ratspräsidentin Irmgard Endrizzi an 
alle Ministranten, besonders aber an 
Michela und Febo für die hervorragen-
de Betreuung und Begleitung. Dieses 

Lob bestätigten die zahlreichen Got-
tesdienstbesucher mit einem kräftigen 
und herzlichen applaus.
Nach der feierlichen Messe stand für 
die Kinder und Jugendlichen eine kleine 
Stärkung im Bürgersaal bereit.

aufnahme und Verabschiedung der Ministrantinnen 
und Ministranten

Pfarrer Franz-Josef Campidell mit den neuen Ministranten Benjamin, Katharina, Emma, 
Magdalena, Nadine, Simone und Fara

In der Sektion Salurn waren im Jahre 
2013 insgesamt 87 Personen tätig. Da-
von sind 58 freiwillige Helfer, fünf an-
gestellte, 23 gehören der Jugendgruppe 
an und einer ist Zivildiener. Ehrenamt-
lich wurden dabei mehr als 16.000 
Stunden geleistet, das entspricht in 
etwa 60% der gesamten arbeitsleis-
tung. täglich stehen freiwillige Helfer 
somit durchschnittlich 44 Stunden 
kostenlos im Dienst der Bevölkerung 
des südlichen unterlands. Diese sind 
vor allem für den rettungsdienst in 
der Nacht und an Sonn- und Feierta-
gen verantwortlich. Wochentags sind 
hingegen angestellte von sechs uhr 
morgens bis sieben uhr abends für den 
rettungsdienst und den Krankentrans-
port zuständig.

In vergangenen Jahr 2013 rückte das 
Weiße Kreuz Salurn 546 Mal zu Einsät-
zen für die Landesnotrufzentrale 118 

aus. Dabei transportierten die Fahr-
zeuge der Sektion 567 Patienten und 
legten 36.310 Kilometer zurück. 55% 
der Einsätze fanden wegen Notfälle auf 
dem Salurner Gemeindegebiet statt. 
Darauf folgen Neumarkt/Laag (14%), 
Margreid (9%),  Kurtinig (6%)  und Kur-
tatsch (3%). Für den Südtiroler Sanitäts-
betrieb wurden hingegen 1.617 Perso-
nen bei 1.386 transporten und 49.488 
Kilometer gefahren. Durchschnittlich 
fahren die beiden Fahrzeuge der Sekti-
on 235 km am tag. 

aNKÜNDIGuNG

am 6. april 2014 feiert das Weiße Kreuz 
Salurn am Salurner rathausplatz ab 
9.30 uhr sein 25-jähriges Bestehen. Wir 
freuen uns auf euer Kommen!

Weißes Kreuz Sektion Salurn
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am 22. Februar fand im Haus Curtinie 
im frühlingshaft geschmückten Saal die 
Jahresversammlung des KVW Kurtinig 
statt. ortsvorsitzende angela Pedoth 
begrüßte die Ehrengäste Pfarrer Franz-
Josef Campidell, Bürgermeister Man-
fred Mayr, Bezirksvorsitzenden Konrad 
Peer, Markus Stolz vom Patronat, Ver-
treter der KVW-ausschüsse der Seel-
sorgeeinheit und alle Mitglieder.
Pfarrer Campidell gestaltete den be-
sinnlichen teil der Feier. Der verstor-
benen KVW-Mitglieder wurde gedacht 
und ein Gebet für sie gesprochen, ins-
besondere für Maria teutsch und Ste-
fan teutsch, die uns anfang des Jahres 
verlassen haben. Die tätigkeitsberichte 
des KVW und des Seniorenclubs wur-
den verlesen.
Die Wahl des neuen ausschusses wäre 
durchzuführen gewesen, aber da sich 
außer Markus Bertagnolli und Marisa 
Giacomozzi Stievano keine Kandida-
ten zur Verfügung stellten, wurde der 
bestehende ausschuss mit den zwei 
neuen Personen per Handaufheben 
bestätigt. 
Markus Stolz berichtete über die tä-
tigkeiten des Patronates. Konrad Peer 
referierte über das thema: „Der KVW in 

der heutigen Zeit“. Er stellte fest, dass 
die Christliche Soziallehre den Grund-
pfeiler des KVW bildet. Das Streben 
nach Gerechtigkeit in der Verteilung, 
die Solidarität und die Subsidiarität 
(unterstützung wo es notwendig ist), 
sind wichtiger denn je.
Bürgermeister Manfred Mayr lobte in 
seinen Grußworten die tätigkeiten des 
Seniorenclubs und des KVW.
unter den anwesenden Mitgliedern 
wurden drei Preise verlost, die freund-
licherweise von der raiffeisenkasse 

Salurn gespendet wurden. Nochmals 
herzlichen Dank.
Den zwei scheidenden ausschussmit-
gliedern  Erna Zemmer ( seit 2006) und 
Josef Pojer (seit 2003) wurde für ihre 
wertvolle arbeit gedankt und als klei-
ne anerkennung bekamen sie je eine 
schöne orchidee überreicht. Beson-
derer Dank und anerkennung gebührt 
unserer obfrau angela Pedoth, die mit 
umsicht und Liebenswürdigkeit die Ge-
schicke des KVW Kurtinig leitet.

Suppensonntag am 9. März
trotz herrlichem Frühlingswetter fan-
den sich zahlreiche Kurtiniger/innen 
zum 1. Suppensonntag im Haus Curti-
nie ein. Es standen acht schmackhafte 
Suppen zur auswahl, alle fanden rei-
ßenden absatz. Zum Nachtisch stand 
ein leckeres Kuchenbüffet bereit.
Gedankt sei den Gastbetrieben Hotel 
teutschhaus, Kurtinigerhof und unter-
land Grill, die mit Gulaschsuppe und 
Saurer Suppe zum guten Gelingen 
beitrugen. auch den freiwilligen Ku-
chenbäckerinnen ein Dankeschön. Der 
Erlös dieser gelungenen aktion geht an 
wohltätige Zwecke.

Jahreshauptversammlung Sprechstunden: 
Jeden ersten Samstag im Monat 

von 9 bis 10 uhr im Bürgerhaus

obfrau angela Pedoth dankt dem schei-
denden ausschussmitglied Josef Pojer für 
seine wertvolle arbeit.

aNKauF EINEr NEuEN 
 totENFaHNE

Da die Fahne des Messenbundes alt 
und zerfranst war und doch schon 
einige Jahre „auf dem Buckel“ hatte, 
bemühten wir uns im ausschuss um 
die Finanzierung für den ankauf einer 
neuen würdigen totenfahne. Wir stie-
ßen sofort auf offene ohren und rüh-
rige Hände. Die Gemeindeverwaltung 
beschloss, den Messenbund mit einer 
Summe von 1.000 Euro zu untersütz-
ten, gleichzeitig initiierte Bürgermeis-
ter Manfred Mayr, dass auch der Erlös 
der Lotterie, die stolze Summe von 336 
Euro, zur Gänze dem ankauf der Fah-
ne gespendet wenden sollte. Ein herz-
liches Dankeschön dafür! außerdem 
fand am 15. März 2014 das Benefizkon-

zert statt, dessen Einnahmen ebenfalls 
für den ankauf der totenfahne zur Ver-
fügung gestellt wurden.
Ein weiteres Dankeschön auch dem 
KVW und dessen obfrau angela Pe-
doth für die großzügige Spende von 
1.000 Euro.
Danken möchten wir auch allen Kurti-
nigerinnen und Kurtinigern, die zu ver-
schiedenen anlässen für den Kauf der 
neuen totenfahne gespendet haben.
allen ein herzliches Vergelt’s Gott! – 
Der ausschuss des Messenbundes

uN NuoVo GoNFaLoNE

Quest’anno si è reso necessario l’acqui-
sto di un nuovo gonfalone, in quanto 
quello in uso è completamente consun-
to e deteriorato.

ringraziamo il sindaco Manfred Mayr 
per aver deliberato insieme alla Giun-
ta comunale di accordarci 1.000,00 
Euro e per essersi fatto promotore di 
iniziative, come la vendita dei biglietti 
della lotteria (336 Euro) ed il concerto 
del 15 marzo, il cui ricavato serve per 
l’acquisto del gonfalone.
un ringraziamento anche alla KVW e 
alla sua presidente angela Pedoth per 
averci sostenuto con un’altrettanto ge-
nerosa somma di 1.000 Euro.
Esprimiamo infine la nostra gratitudine 
a tutti i concittadini che, a vario titolo, 
hanno elargito offerte contribuendo 
all’acquisto del gonfalone che è e rima-
ne patrimonio dell’intera Comunità di 
Cortina. – Il direttivo della Compagnia 
delle Messe

Messenbund Kurtinig  compagnia delle Messe
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Il Circolo acli del paese, nel 
periodo di carnevale, sabato 22 febbra-
io, ripristinando una vecchia tradizio-
ne ha invitato soci, famigliari, amici e 
paesani tutti ad una rappresentazione 
teatrale. Per questa occasione al Centro 
Curtinie era presente la Filodramma-
tica “I Simpatici” di roverè della Luna 
con una commedia brillante in tre atti 
di Gabreiele Bernardi dal titolo “Dolori, 
dolori, dolori!” La simpatia deglia attori 

Da quel 1929 il Grup-
po ana di Magré, al 
quale confluiscono 
anche le Penne Nere 

di Cortina, ha continuato a proseguire 
sulla strada della fratellanza e genero-
sità nei confronti dei più bisognosi. Ed 
è stato nel 2001 che il direttivo degli 
alpini di Magré decise di organizzare 
qualcosa in paese che lasciasse il segno 
ma che nel contempo fosse una mani-
festazione legata alla montagna e che 
richiamasse pubblico per raccogliere 
dei fondi da destinare a, scopi umani-
tari. Ecco come nacque la rassegna di 
cori della montagna, giunta quest’an-
no, 2014, alla sua 14esima edizione. Sul 
palcoscenico del teatro di Magré si av-
vicendarono complessi corali da parte 
di molti centri della regione. La parte 
del leone però l’ha fatta il coro “Castel 

acLi – Serata teatrale

Bassa atesina” di Salorno, quasi sempre 
presente ogni anno alla rassegna.
Furono raccolte importanti somme di 
denaro che servirono a lenire momen-
ti difficili di famiglie e associazioni. 
Contributi, che rappresentavano of-
ferte volontarie degli spettatori delle 
serate, furono destinati, per esempio, 
a persone colpite da eventi disastrosi, 
ad associazioni che aiutano le popola-
zioni africane, alla costruzione di una 
chiesetta alpina al Passo Gardena, al 
Corpo del Soccorso alpino e Speleolo-
gico della Bassa atesina, alla costruzio-
ne della sede degli alpini di Magré, ad 
una famiglia di Favogna danneggiata 
dall’incendio della stalla e del fienile.
Le rassegne dei cori organizzate dagli 
alpini di Magré continueranno nel tem-
po con lo stesso scopo: vivacizzare la 
vita tranquilla del paese con le voci di 

complessi corali e portare conforto a 
persone o associazioni che ne hanno 
bisogno.

SABATO - 12 APRILE 2014 - ORE 20,30 
presso la sala del Centro Culturale KARL ANRATHER

con il ...

Coro ANA Sezione di Trento
ed il ...

La mia banca
Comune di Magrè
sulla Strada del Vino

PROVINCIA AUTONOMA DI BOLZANO - ALTO ADIGE
Assessorato all’ edilizia abitativa, cultura, scuola 
e formazione professionale in lingua italiana

I L  G RU PP O  A L PI N I 
DI  M AG R E’  s . S . d . V.
Organizza la ...

14a RASSEGNA
       CORALE

Coro Castel Bassa Atesina di Salorno

Claudio Maccagnanpresenta :

INGRESSO LIBERO con buffet finale offerto dagli Alpini

Gruppo alpini Magrè

e il tono ilarico della commedia hanno 
fatto si che il folto pubblico presente 
in sala fosse compensato da un paio di 
ore di serena allegria con grandi risate. 
tra gli altri erano nostri graditissimi ospi-
ti il signor sindaco Mayr Manfred, il vice-
sindaco Cavaliere andrea e il cittadino 
emerito di Cortina Giacomozzi Walter. 
Dopo i molti applausi avuti durante la re-
cita, a fine serata gli interpreti sono stati 
congedati con un interminabile e merita-

tissimo applauso. Mentre i l direttivo del 
circolo dopo questo impegno proseguirà 
con il programma annuale, che, termina-
to il corso di Ginnastica in acqua prima-
verile tenutosi alla “residenza Gelmini” 
di Salorno con una ottima frequenza 
di corsiste, prevede, la festa del tesse-
ramento, la raccolta dei modelli per la 
denuncia dei redditi, la gita annuale e 
gli altri impegni di carattere religioso, 
culturale, sociale e sanitario.

Seniorenclub Kurtinig

Mittwochstreff 
14.30 uhr – mit Spielen  
und Gedächtnistraining

VorSCHau

am 9. april um 14:30 treffen wir uns 
im Bürgersaal zum gemeinsamen 
Basteln der osterkerzen.
am 19. april (Karsamstag) finden ver-
schiedene anbetungsstunden statt
Weitere tätigkeiten werden noch 
bekanntgegeben.

tätIGKEItSBErICHt

8. Jänner bis 25. März: Wir haben uns 
im Bürgersaal zur „Bewegung bis ins 
hohe alter“ getroffen.
12. Februar: Hochwürden reinhard 
Demetz war bei uns in Kurtinig zu 
Gast und hat einen Vortrag mit dem 
titel „Mag Gott mich auch, wenn ich 
nicht beichten kann?“ gehalten. 
16. Februar: Wir folgten einer Ein-
ladung der Senioren Margreid zum 
lustigen theater „Der Hochwürden 
wird es schon richten“.

22. Februar: Wir trafen uns zum Seni-
orenfasching. Es war sehr lustig dank 
den Mädchen Beatrice und Sabrina.
14. März: Dieses Jahr fand die Kran-
kensalbung nicht in Kurtinig statt, 
wir fuhren zusammen ins Pflegeheim 
nach Kurtatsch, um die Salbung zu 
empfangen.
19. März: Nach einer Kreuzwegan-
dacht mit der Seelsorgeeinheit Kur-
tatsch, Penon, Graun, Margreid, Fenn-
berg trafen wir uns im Haus Curtinie 
zu einem christlichen Beisammensein.
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Musikkapelle Kurtinig – tätigkeitsbericht

am 11.01.2014 fand sich die Musik
kapelle zur alljährlichen Vollversam
mlung ein. Dabei wurde neben dem 
Kassabericht auch der tätigkeits
bericht des vergangenen Jahres 2013 
verlesen:
am 11. Jänner fanden wir uns in der 
Musikhalle zur alljährlichen Vollver-
sammlung ein. Nach der Begrüßung 
durch den obmann wurde der Kassa-
bericht vorgetragen, welcher anstands-
los von beiden Kassarevisoren bestätigt 
wurde. anschließend wurde der tätig-
keitsbericht vorgelesen. Es wurde auch 
wieder der fleißigste Musikant geehrt. 
am 31. Jänner musste die Musikkapelle 
zu einem weniger erfreulichen auftritt 
ausrücken, denn wir begleiteten Pepi 
Schwarz zu Grabe.
anlässlich des Besuches von Bischof 
Ivo Muser wurden nach der Hl. Mes-
se am 16. Februar ein paar Märsche 
gespielt.
am Sonntag, 10. März, umrahmten wir 
die Firmung feierlich.
am Dienstag, 19., und Mittwoch, 20. 
Februar, stand die musikalische um-
rahmung der andreas-Hofer-Feier in 
Kurtinig bzw. Laag auf dem Programm.
am 23. März verteilten wir in Zweier-
gruppen die Einladungen für unser os-

terkonzert und nahmen die Jahresspen-
de von der Dorfbevölkerung entgegen.
am 24. März umrahmten wir die Palm-
sonntagsfeier mit einigen Prozessions-
märschen und einem kleinen Marsch-
konzert am Ende der Feier.
Eine Woche später, am 31. März, konn-
ten wir beim osterkonzert im Haus 
Curtinie unser Können unter Beweis 
stellen. Zum Besten gebracht wurden 
die Stücke „Feuertaufe“, „Der Kalif von 
Bagdad“, „Vindobona Marsch“, „Celtic 
Flutes“, „tanz der Vampire“, „Pacific 
Dreams“, „Spaziergang in Eger“ und 
der „andulka-Marsch“. Kapellmeister 
andreas anegg leitete gekonnt durch 
die Stücke. auch dieses Jahr führte 
Sprecherin Irmgard teutsch durch den 
abend.
am abend des 30. april überraschte 
die Musikkapelle Kurtinig Stephan Gia-
comozzi anlässlich seines 40. Geburts-
tages auf seiner Geburtstagsfeier in der 
Weinkellerei Kurtatsch. 
am 28. april waren wir bei der Erst-
kommunion in Kurtinig dabei.
am 5. Mai feierte die Freiwillige Feuer-
wehr ihren Schutzpatron Florian. Wie 
üblich begleiteten wir sie zur Kirche 
und spielten nach der Messe einige 
Märsche.

am 18. Mai sorgte die Böhmische beim 
Weinstraßenfest zur Mittagszeit für die 
musikalische unterhaltung.
Zu Fronleichnam, am 2. Juni, begleite-
ten wir die Prozession durch Kurtinig.
Eine Woche später begleitete die Mu-
sikkapelle die Herz-Jesu-Feier, welche 
am 9. Juni statt fand.
am 15. Juni frühmorgens wurde Kurt 
Sanin anlässlich seines 50. Geburtstags 
mit einem Weckruf aus dem Bett geholt. 
am abend wurde weitergefeiert, denn 
es war endlich soweit: die lang ersehn-
te Musik- und Feuerwehrhalle wurde 
feierlich eingeweiht. Die Woche vorher 
waren alle Musikanten fleißig dabei, der 
neuen Musikhalle Leben einzuhauchen.
am 23. Juni spielte die Böhmische beim 
Weißen-Kreuz-Fest in Welschnofen auf.
Vom 5. bis 13. Juli wurde in Gfrill die 
traditionelle "Jungbläserwoche" zu-
sammen mit der Musikkapelle Salurn 
abgehalten – mit abschlusskonzert am 
Samstag Nachmittag.
am Sonntag, 7. Juli, wurde eine Messe 
gespielt und anschließend gab es bei 
der Forsthütte von Fritz Lazzeri Ge-
grilltes.
am 6. Juli hieß es früh aufstehen, um 
Simone Pedoth pünktlich um 6.00 uhr 
zu wecken. Nach der trauung begrüßte 
die Musikkapelle die Frischvermählten 
mit einigen Märschen und einem Standl.
anlässlich der 100-Jahr-Feier der Mu-
sikkapelle aldein am 14. Juli wurde 
eine Fahnenabordnung zu den Feier-
lichkeiten entsandt.
am 19. Juli luden wir die Kurtiniger 
zum Platzkonzert ein. Dabei verwöhn-
ten wir unsere Gäste nicht nur musika-
lisch, sondern auch kulinarisch mit dem 
traditionellen Brat.
am 21. Juli waren wir in radein beim 
Schützenfest für einen Einmarsch, der 
musikalischen umrahmung der Messe 
sowie für ein Konzert vor ort.
am Lorenzi-Kirchtag, 10. august, hiel-
ten wir ein Konzert in Laag ab.
anlässlich des Jubiläums des Kirchen-
bunds am 15. august spielten wir nach 
der Messe ein paar Märsche auf dem 
St.-Martins-Platz.
Während beim Freundschaftsabend 

Fünf Mitglieder wurden für ihre langjährige Mitgliedschaft geehrt; vordere reihe von links: 
adriana Giacomozzi, Matthias Sanin, Peter Pedrotti, Walter Moscon, Bernhard Giacomozzi
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Famiglia Cooperativa Salorno Konsumverein Salurn
Piazza San Martino, 4 St.-Martins-Platz 4
39040 Cortina 39040 Kurtinig

Tel. 0471/81 82 83
P.iva – MwSt. 0016270211

e-mail: cortina.fcsalorno@hotmail.it

am 30. august die Böhmische für die 
musikalische umrahmung des abends 
sorgte, waren die restlichen Mitglieder 
der Musikkapelle damit beschäftigt 
ihre „Gäste“ zu verköstigen. Wie immer 
gab es Brat, Currywurst, Strauben usw.
am 8. September war die Böhmi-
sche bei der Schupfenwanderung in 
Welschnofen beim Stand des Weißen 
Kreuzes den ganzen tag mit viel Musik 
und guter Laune mit dabei.
am 28. September rückte die Musik-
kapelle zu einem weiteren erfreulichen 
anlass aus: der Hochzeit von obmann 
Daniel Pedrotti und Marketenderin ad-
riana Giacomozzi. Beide wurden früh 
morgens geweckt. Nach der musikali-
schen Begleitung der trauung wurden 
sie mit ein paar Märschen und einem 
Standl empfangen. 
am 26. oktober hatte die Böhmische 
einen weiteren auftritt bei einem 
Hoan gart in truden.
Nach der Erntepause waren wir bei der 
Erntedankfeier am 27. oktober dabei.
am 2. november zu allerseelen spiel-
te die Bläsergrupper auf dem Friedhof 
nach der Messe.
Beim Martini-Kirchtag am 11. novem

ber weckten wir die Kurtiniger wie üb-
lich mit Märschen aus dem Schlaf. Bei 
unserem „Standl“ boten wir auch die-
ses Jahr Weißwürste, Meraner Würstel, 
Curry Würste, Bier und Wein an. 
Nachmittags zogen sich die Musikan-
ten schnell ihre tracht an, um bei der 
Ehrung von Maria Werth für ihre lang-
jährige tätigkeit als obfrau und Kassie-
rin beim Messenbund einige Märsche 
aufzuspielen.
am 15. november ließen es sich die 
Musikanten gut gehen und genossen 
einen geselligen törggeleabend im Kel-
ler vom Fähnrich Meinrad Marchi.
am 24. november feierten wir unsere 
Schutzpatronin Cäcilia. Nach der Hei-
ligen Messe wurden beim Cäciliaessen 
im Kurtiniger Hof fünf Mitglieder für 
ihre langjährige Mitgliedschaft geehrt. 
Die urkunden wurden vom Verbands-
obmann stell vertreter Stefan Sinn ver-
lesen und überreicht. Für die 15-jähri-
ge Mitgliedschaft erhielten adriana 
Giacomozzi und Matthias Sanin das 
Ehrenzeichen in Bronze, für die 40-jäh-
rige Mitgliedschaft erhielten Bernhard 
Giacomozzi, Walter Moscon und Peter 
Pedrotti das Ehrenzeichen in Gold.

am 8. Dezember fand das Konzert der 
Jugendkapelle Einzugsgebiet  raiKa 
Salurn in Margreid statt. Mit dabei wa-
ren auch zahlreiche Jungmusikanten 
der Kurtiniger Musikkapelle.
Das tätigkeitsjahr endete mit den 
üblichen terminen im Dezember, wie 
den rorateämtern und mehreren 
Weihnachtsständchen beim Glüh-
weinstandl. am 21. Dezember spielte 
die Bläsergruppe in Kurtatsch beim 
Schwarzen adler. Zum traditionellen 
Weihnachtsblasen zu Hl. abend und 
zur Ehrung der Frontkämpfer auf dem 
Friedhof am Stephanstag spielte die 
Musikkapelle ebenfalls.
Zum abschluss trafen sich der aus-
schuss und die Kassarevisoren am 
4. Januar beim "Schwarzen adler" in 
Kurtatsch zum ausschussessen.

Die Musikkapelle freut sich schon auf 
das Jahr 2014 und lädt hiermit alle 
Kurtiniger recht herzlich zum Früh
schoppen am FrohnleichnamSonn
tag, 22. Juni 2014, nach der Heiligen 
Messe ein. Wir freuen uns auf Euer 
Kommen.
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traININGStaG aN DEr 
LaNDES FEuErWEHrSCHuLE  
IN VILPIaN

am Samstag, 22. Februar, brachen wir 
frühmorgens kurz nach 7.00 uhr mit 
zehn Wehrmännern in richtung Vil pian 
auf. an festgelegten terminen stellt 

der Landesfeuerwehrverband jährlich 
die Übungsgebäude der Landes feuer-
wehrschule zur Verfügung, um da-
durch unter möglichst realitätsnahen 
Bedingungen einen Einsatz simulieren 
zu können. Mit der Feuerwehr tramin 
nahmen wir diese Gelegenheit wahr, 
um gemeinsam zwei Übungen durch-
zuführen. In Vilpian angekommen, er-
hielten wir vom Übungsleiter, unserem 
abschnittsinspektor Stephan ritsch, 
eine kurze Einweisung. 
anschließend begann die Übung. um 
diese möglichst realistisch zu gestal-
ten, wurden im Vorfeld, ähnlich wie 
bei einem richtigen Einsatz, keine de-
taillierten Informationen zum ablauf 
mitgeteilt. Jeweils nach Beendigung der 
Übung wurde diese in einer gemein-
samen Besprechung analysiert und 
Verbesserungsvorschläge aufgezeigt. 
Gegen 11.00 uhr traten wir wieder den 
Heimweg an.

Das Fazit zum trainingstag war sehr po-
sitiv. Wir konnten wichtige Erfahrungen 
sammeln, die wir in Zukunft zielgerich-
tet einsetzen können.

ZaHLEN ZuM aBGELauFEN 
tätIGKEItSJaHr

Im Jahr 2013 war unsere Wehr 629 
Stunden im Einsatz. Wir trafen uns zu 
acht ausschuss sitzungen, drei Vollver-
sammlungen, 16  Übungen und zwölf 
Einsätzen. unsere Wehr bestand am 31. 
Dezember 2013 aus 25 aktiven Mitglie-
dern, vier Ehrenmitgliedern und drei 
Mitgliedern der Jugendgruppe

Freiwillige Feuerwehr

„Heimatbühne“ Kurtinig

Liebe theaterfreunde! 
auch heuer dürft ihr Euch auf ein the-
aterstück der Heimatbühne Kurtinig 
freuen. Es ist uns endlich gelungen 
junge, begeisterte Kurtinigerinnen 
und Kurtiniger zum Mitmachen zu 
motivieren. Wir werden eine lustige 
Verwechslungskomödie präsentie-
ren, bei der euere Lachmuskeln auf 
die Probe gestellt werden. Die Pro-

Leseproben zum neuen Stück

ben zum Stück haben bereits begon-
gen. Die Kurtiniger Spielerinnen und 
Spieler sind mit viel Engagement und 
Freude im Einsatz, um schließlich auf 
der Bühne ihr Bestes zu geben. 
Die aufführungen finden am 3., 4., 
10. und 11. Mai im Haus Curtinie statt. 
Die Heimatbühne Kurtinig lädt alle 
recht herzlich ein. Wir freuen uns auf 
Euer Kommen!

WokKochkurs  
im Haus curtinie
auf Initiative des deutschen Bil-
dungsausschusses von Kurtinig fand 
am Mittwoch, 12. März 2014, ein 
Wok-Kochkurs der Volkshochschu-
le statt: „Gerichte aus dem Wok – 
Schnell, knackig und gesund.“ Der 
Meraner Koch Dr. Hanno Innerhofer 
(im Bild vordere reihe, zweiter von 
links) brachte viele exotische Zuta-
ten mit, darunter Gallant, Fisch- und 
Chiliöl, austernsoße und reisessig, 
und führte die teilnehmerinnen und 
teilnehmer in die asiatische Koch-
kunst ein. Mit großer Begeisterung 
wurde geschnibbelt, gebraten und 
gerührt. Nebenbei verkostete die 
Gruppe das leckere Sechs-Gänge-
Menü, das im Laufe des abends ge-
kocht wurde. Dazu gehörten buntes 
Wokgemüse, Frühlingsrollen mit Ka-
rotten-Weißkraut-Füllung und zwei-
erlei Dips, die rote Garnelenpaste, 
aus der sogleich ein Garnelencurry 
gezaubert wurde, und noch weitere 
berauschende Gaumenfreuden.
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amateurSportverein Kurtinig raiffeisen 

GLÜHWEINStaNDL

Der Sportverein Kurtinig hat in Zu-
sammenarbeit mit der FF Kurtinig 
im vergangenen Dezember bis zum 
Dreikönigstag das Glühweinstandl am 
Dorfplatz betrieben. Wie in den voran-
gegangenen Jahren war es auch heuer 
wieder sehr gut besucht. Der Sportver-
ein und die FF Kurtinig möchten sich 
ganz herzlich bei allen bedanken, die 
am guten Gelingen beigetragen ha-
ben, sei es den zahlreichen freiwilligen 
Helfern als auch den Kurtinigern, die 
fleißig das Standl besucht haben und 
maßgeblich zum großen Erfolg beige-
tragen haben. traditionell wurde ein 
teil der Einnahmen am 25. Dezember 
einem guten Zweck gespendet. Ein 
besonderer Dank gilt Monica Casal, 
Giorgio Wegher, Günther teutsch und 
Norbert Sanin, welche an diesem tag 
das Glühweinstandl geöffnet haben. 
Zusätzlich zu den Einnahmen ist durch 

die großzügigen Spenden von Peter 
Zemmer und Walter teutsch der stolze 
Betrag von 4.060 Euro zusammenge-
kommen ist. Die FF Kurtinig und der 
Sportverein bedanken sich ganz herz-
lich bei Peter und Walter für ihre Groß-
zügigkeit! Diese Summe wurde der Pus-
terer Bergbauernfamilie aschbacher in 
Gais übergeben. Seit nunmehr 15 Jahren 
wird die Gaiser Familie von uns Kurtini-
gern sowohl finanziell als auch direkt in 
Form von freiwilligen arbeitseinsätzen 
auf dem Bergbauernhof unterstützt.

JuGEND

Seit anfang Dezember haben die Bu-
ben im Haus Curtinie trainiert und am 
28. und 29. Dezember haben wir uns 
am Gedenkturnier „Walter Markus“ in 
Kurtatsch beteiligt. anfang März wur-
de das training auf dem Sportplatz in 
Kurtinig wieder aufgenommen, wel-
ches zweimal wöchentlich stattfin-

det. am 21. april findet in Salurn ein 
Jugendturnier statt, an dem wir uns in 
Zusammenarbeit mit der Weinstraße 
Süd beteiligen werden.

KLEINFELD

Seit Mitte Februar befindet sich die 
Mannschaft von Günther Zemmer 
wieder im training. Nach einem er-
folgreichen abschluss der Hinrunde 
mit drei Siegen in Folge startete man 
am 14. März mit viel optimismus in die 
rückrunde.
abschließend möchte sich der Sport-
verein Kurtinig bei der raiffeisenkasse 
Salurn, bei der Gemeinde Kurtinig und 
bei der autonomen Provinz Bozen für 
die sehr großzügige finanzielle unter-
stützung im Jahr 2013 bedanken! Ein 
großer Dank gilt den freiwilligen Hel-
fern, die dem Sportverein durch ihre 
unterstützung und Wertschätzung im-
mer zur Seite stehen.

am Glühweinstand nach der Mette am 24. Dezember 2013
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US-$/je Barrel %
Rohöl (Brent) 107,21 -0,91

Kurse von 18 Uhr

DEVISEN
1 Euro entspricht: Kurs % T
US-Dollar 1,3933 +0,22 �
Japanischer Yen 142,0955 -0,54 �
Englisches Pfund 0,8351 -0,18 �
Schweizer Franken 1,2147 -0,04 �

ROHSTOFFE
US-$/Feinunze % Euro/Gramm

Gold 1.372,50 +0,42 31,69
Silber 21,30 -0,08 0,49

EURIBOR
Euribor Laufzeit Kurs 360 Kurs 365

1 Monat 0,230 0,233
2 Monate 0,267 0,270
3 Monate 0,304 0,308
6 Monate 0,405 0,410
12 Monate 0,573 0,580

20Wirtschaft Freitag, 14. März 2014 -

EURO-STOXX
3.021,37 -1,69%

Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-

DREI FRAGEN AN . . .

ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner
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SüdtirolerWein sucht russischenRubel
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MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner
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MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©
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Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009

Nasdaq 100
3.674,52 -0,96%

Dow Jones
16.224,02 -0,81%

Nikkei 225
14.484,92 -2,44%

FTSE 100
6.562,62 -0,88%

ATX
2.414,96 -1,51%

24 Südtiroler Weinproduzenten stellten im Hotel „Hilton Leningradskaya“ ihre Weine vor. hil

DAX
9.041,46 -1,60%

FTSE/MIB
20.591,82 -0,91%

DEUTSCHE BUNDESANLEIHEN (10 Jahre) 1,55%

ITALIENISCHE BTP-SCHATZSCHEINE 3,41%

RENDITE-UNTERSCHIED 2,78%

US-$/je Barrel %
Rohöl (Brent) 107,21 -0,91

Kurse von 18 Uhr

DEVISEN
1 Euro entspricht: Kurs % T
US-Dollar 1,3933 +0,22 �
Japanischer Yen 142,0955 -0,54 �
Englisches Pfund 0,8351 -0,18 �
Schweizer Franken 1,2147 -0,04 �

ROHSTOFFE
US-$/Feinunze % Euro/Gramm

Gold 1.372,50 +0,42 31,69
Silber 21,30 -0,08 0,49

EURIBOR
Euribor Laufzeit Kurs 360 Kurs 365

1 Monat 0,230 0,233
2 Monate 0,267 0,270
3 Monate 0,304 0,308
6 Monate 0,405 0,410
12 Monate 0,573 0,580

20Wirtschaft Freitag, 14. März 2014 -

EURO-STOXX
3.021,37 -1,69%

Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-

DREI FRAGEN AN . . .

ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-
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ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©
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Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-

DREI FRAGEN AN . . .

ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©
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Im Hotel 
„Hilton 
Leningrads-
kaya“ stellten 
24 Südtiroler 
Weinprodu-
zenten ihre 
Weine vor. 

Mit dabei, in seiner Funktion als Verwal-
tungsratsmitglied im Konsortium Südtiroler 
Wein, Peter Zemmer vom gleichnamigen 
Weingut und der Projektpartner der EOS 
in der Russland-Offensive. Für unser Dorf 
ist das eine besondere Ehre, weil durch das 
Weingut Peter Zemmer nicht nur die Süd-
tiroler Weinproduzenten eine fachkundige 
Vertretung haben, sondern er auch indirekt 
Botschafter für unser Dorf ist. So gesehen, 
war auch Kurtinig in Moskau vertreten. 
Danke Peter (im Bild EOS-Direktor Hansjörg 
Prast und Peter Zemmer)

Gemeinde-INFO: Wie schätzt du den Wein-
markt in Russland ein?
Peter Zemmer: russland weist immer noch 
gute Wachstumsraten auf und allein schon 
wegen der Größe bietet das Land interes-
sante Chancen. Die Kaufkraft der Zielgrup-
pe, die wir für unsere Weine ansprechen, 
ist hoch. aus diesem Grund bin ich der 

Überzeugung, dass wir auf diesem Markt 
mittel- bis langfristig Weinqualitäten des 
mittleren bis gehobenen Preissegments 
positionieren können. Das Ziel muss sein, 
eine höhere Wertschöpfung für das Produkt 
zu erreichen. Südtiroler Weine sind wegen 
ihrer Frische und Eleganz sehr geschätzt 
und passen sehr gut zu den kulinarischen 
Gerichten des Landes. Die unstabile politi-
sche Situation, Währungsrisiken, hohe Im-
portzölle sowie Korruption sind allerdings 
die Hürden in diesem Land.

Welche Eindrücke nimmst du aus Moskau 
mit und was ist dein Resümee aus dieser 
Veranstaltung?

Die Eindrücke waren in jeder Hinsicht posi-
tiv. Gemeinsam mit unserer Partneragentur 
SorPEXa hat das Konsortium Südtirol Wein 
in Zusammenarbeit mit der EoS (Exportor-
ganisation Südtirol) ein tolles rahmenpro-
gramm für das Fachpublikum ausgearbeitet. 
In zwei Seminaren hat ein renommierter 
russischer Weinfachjournalist den teilneh-
mern die Besonderheiten der Südtiroler 
Weine nahegebracht. Die anschließende 
Publikumsverkostung war sehr gut besucht. 
Die Verkostung präsentierte über 140 
Weine von 24 verschiedenen Südtiroler 

Weingütern. Die Besucher (Weinhändler, 
Sommeliers und Meinungsbildner) konnten 
wertvolle Informationen direkt vom Winzer 
selbst erfahren. Ich wünsche mir, dass sich 
die Begeisterung und die positiven Eindrü-
cke, die die Besucher spürbar gewonnen 
haben, nun auch in der Nachfrage bemerk-
bar machen…

Hat man sich schon Gedanken über die 
nächsten Schritte gemacht?

Das Motto lautet: Steter tropfen höhlt den 
Stein. Die Kampagne in russland ist für 
das Konsortium Südtirol Wein ein Drei-
jahresprojekt, welches zum teil von der 
Eu mitfinanziert wird. Wir investieren auf 
diesem Markt ca. 300.000 € im Jahr. Da 
klassische Werbemittel - wie etwa anzeige-
kampagnen in Fachzeitschriften - gesetzlich 
nicht erlaubt sind, müssen wir mit (kosten-)
aufwändigen Weinpräsentationen und Se-
minaren vor ort Interesse für unsere Weine 
erzeugen. Der Weg zum Erfolg ist oft steinig 
und lang, weshalb wir die Gelder nicht nach 
dem Gießkannenprinzip, sondern vielmehr 
gezielt und fokussiert einsetzen müssen. 
Im Moment wird gesät. Hoffen wir, dass wir 
bald auch die Früchte unserer arbeit ernten 
können.

aus den „Dolomiten“ vom Freitag, 14. März 2014
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rezepte  ricette

US-$/je Barrel %
Rohöl (Brent) 107,21 -0,91

Kurse von 18 Uhr

DEVISEN
1 Euro entspricht: Kurs % T
US-Dollar 1,3933 +0,22 �
Japanischer Yen 142,0955 -0,54 �
Englisches Pfund 0,8351 -0,18 �
Schweizer Franken 1,2147 -0,04 �

ROHSTOFFE
US-$/Feinunze % Euro/Gramm

Gold 1.372,50 +0,42 31,69
Silber 21,30 -0,08 0,49

EURIBOR
Euribor Laufzeit Kurs 360 Kurs 365

1 Monat 0,230 0,233
2 Monate 0,267 0,270
3 Monate 0,304 0,308
6 Monate 0,405 0,410
12 Monate 0,573 0,580

20Wirtschaft Freitag, 14. März 2014 -

EURO-STOXX
3.021,37 -1,69%

Wirtschaftswunder Italien – vonMacht
zuDienstleistung

Von Berlusconi über Monti bis
Renzi – alle hatten und haben ei-
nen Vorsatz: DieWirtschaftmuss
gefördert werden. Unternehmer
hatten in der Vergangenheit gro-
ße Erwartungen. Aber stets bald
wurde klar, dass der Weg des ge-
ringsten Widerstands gegangen
wird. So sind die letzten 15 Jahre
vergangen. Mittendrin kam die
Finanzkrise und damit der Frei-
spruch für das Versagen der Ver-
walter und Politiker.
Stellen Sie sich Italien als altes,

vernachlässigtes Haus vor, aus
dem alle ausziehen möchten.
Die Konsequenz: Es muss wie-
der investiert werden.
Die Wende funktioniert, wenn

drei Faktoren kompromisslos

eintreten: Allen Staatsbürgern,
muss bewusst werden, dass der
Wohlstand auf dem Spiel steht.
Nur mit gemeinsamer Kraft ge-
lingt eine Wende. Dabei geht es
um Fleiß und Arbeit. Auch als
Konsumenten tragen wir im Sin-
ne des Gebens und Nehmens
Verantwortung für Arbeit.
Die Unternehmen müssen

produktiver werden. Das geht
aber nur durch Investitionen in
Markt und Technik. Denn die
Prämisse für den Erfolg der Wirt-
schaft sind innovative Produkte,
nicht nur für den lokalen son-
dern vor allem für den europäi-
schen Handel. Der Mut zur In-
vestition entsteht jedoch erst,
wenn die Rahmenbedingungen

in Italien jenen anderer europäi-
scher Länder angeglichen sind.
Der Staat muss seine Einstel-

lung zu seinen Bürgern ändern.
Tatsache ist, dass weder Politik,
noch der Staat Respekt verdie-
nen, denn sie sind nicht gerecht
und nicht verlässlich. Anstatt In-
itiativen zu fördern, bremst der
Staat. Anstatt Freiraum zu schaf-
fen, schafft er Barrieren. Der
Staat muss effizienter werden,
durch eine radikale Änderung
seines Eigenbildes – von Macht
zu Dienstleistung.
Woher soll das Geld kommen?

Ganz sicher nicht vom Staat,
sondern von den Finanzmärk-
ten, die sich immer wieder die
Frage stellen:Wo gibt’s neue Auf-
bruchsstimmung? Denn dorthin
fließt auch das Kapital.
Pessimisten sagen dazu: Das

ist nicht möglich. Ich sage dazu:
Italien braucht nur eines: Ein
Wirtschaftswunder – ausgelöst
durch Einsatz aber noch mehr
durch Einsicht. Denn ein Bank-
rott ist keine Lösung. ©

Wenn in Italien eine Wende
stattfinden soll, dann muss
sich auch das Eigenbild des
Staates ändern: Davon ist der
Chef des Unternehmens Dr.
Schär, Ulrich Ladurner, über-
zeugt.

von Ulrich
Ladurner

MEINE MEINUNG

SüdtirolerWein sucht russischenRubel
WEINWIRTSCHAFT:DreijährigeWerbekampagne in Russland – Auftaktveranstaltung gestern inMoskau –Chancen undRisiken des russischenMarktes

VON RAINER HILPOLD
AUS MOSKAU. ..................................................

MOSKAU/BOZEN. Politische
Krisen, Währungsrisiken, ho-
he Importzölle und Korrupti-
on: Die Rahmenfaktoren
scheinen denkbar ungünstig
für ein Engagement in Russ-
land. Dennoch sieht Südtirols
Weinwirtschaft ein großes
Marktpotenzial im Land. Un-
terstützt werden sie dabei von
der Export Organisation Süd-
tirol der Handelskammer
(EOS) in Form einer dreijähri-
gen Werbekampagne in drei
russischen Großstädten. Den
Auftakt bildete eine ganztäti-
ge Werbeveranstaltung ges-
tern in Moskau.

24 Südtiroler Produzenten nah-
men die Gelegenheit wahr, um
sich im „Hilton Leningradska-
ya“ vorzustellen. Zielgruppewa-
ren in erster Linie Profis der
Branche:Weinhändler, Somme-
liers und Meinungsbildner
(Journalisten, Fachautoren).
Die Positionierung ist klar: Süd-
tirol ist die Weißweinregion im
Weinland Italien. Dies hat sich
aufbauend auf die Erfahrungen
einiger heimischer Kellereien
als die Erfolgsformel für gute
Geschäfte in Russland erwie-
sen.

Russland steht auf
italienischen Lifestyle
Waren es vor Jahren noch

hauptsächlich die französi-
schen Weine, die in Russland
den Markt beherrschten, dreht
sich nun die Situation zuguns-
ten Italiens. „Die Russen lieben
den italienischen Lifestyle und
dazu gehört eben auch das Es-
sen und Trinken“, sagt Peter
Zemmer, Verwaltungsratsmit-
glied im Konsortium Südtiroler
Wein, der Projektpartner der
EOS in der Russland-Offensive

ist. „Wir hängen uns dran, um
vom Italien-Trend zu profitie-
ren.“ Südtirol komme zwar nur
auf einen Anteil von rund 0,8

Prozent an der italienischen
Weinproduktion, werde aber
wegender hohenQualitätsdich-
te sehr geschätzt. „Vermehrt

auch in Russland.“ In erster Li-
nie sind es Weißburgunder, Pi-
not Grigio, Gewürztraminer
undChardonnay, denen bislang

EOS-Direktor Hansjörg Prast

„Dolomiten“: Herr Prast, warum
Russland und warum gerade
jetzt?
Hansjörg Prast (im Bild): Einer-
seits weist das Land noch immer
gute Wachstumsraten auf und
bietet allein schon wegen der
Größe interessante Chancen.
Andererseits gibt es einen spür-
baren Trend hin zum westlichen
Lebensstil und in besonderem
Maße zu italienischen Weinen.
Wir wollen Südtirol in diesem
Klima positionieren – vorder-
gründig als Region mit den bes-

DREI FRAGEN AN . . .

ten Weißweinen Italiens. Ich
hoffe, dass die Probleme, die es
derzeit zweifelsohne gibt, eher
kurzfristiger Natur sein werden –
unsere Positionierungsstrategie
ist dagegen längerfristig ausge-
legt.

„D“: Im Rahmen einer Dreijah-
res-Kampagne präsentiert sich
die Südtiroler Weinwirtschaft
erstmals gemeinsam in Russ-
land. Welche Initiativen sind ge-
plant?
Prast: Wir sehen es als ersten
wichtigen Schritt, als Anschub
sozusagen. Neben Moskau sind
in den nächsten Jahren auch
ganztätige Veranstaltungen mit
Weinseminaren, Weinpräsenta-
tionen und einem Galadinner in
St. Petersburg und Ekaterinen-
burg geplant. Durch die Einla-

dung von Sommeliers, Händlern
und Journalisten hoffen wir
möglichst viel Aufmerksamkeit
in der Fachwelt und in den Me-
dien zu erhalten. Klassische
Werbemittel, wie etwa Anzei-
genkampagnen in Zeitungen,
sind in Russland nicht erlaubt.

„D“: Wie viel wird die Kampagne
kosten?
Prast: Insgesamt 300.000 Euro,
50 Prozent davon werden von
der EU über die Strukturförde-
rung Wein, 50 Prozent über Mit-
tel des Konsortiums Südtiroler
Wein abgedeckt. Diese recht
überschaubare finanzielle Aus-
stattung macht es notwendig,
dass wir sehr gezielt und fokus-
siert aktiv werden müssen, breit-
flächige Initiativen sind da nicht
drin. (hil)©

der Einzug in die gehobene
Gastronomie und ausgewählte
Weinfachgeschäfte gelang. Da-
zu sei gesagt, dass Südtiroler
Weine in Russland allein schon
ob ihres Preises ein Premium-
produkt sind.
Moskau ist laut Zemmer auf-

grund der hohen Einwohner-
zahl von rund zwölf Millionen
und einer ungewöhnlichen
Konzentration an zahlungskräf-
tigen und weinaffinen Konsu-
menten ein sehr interessanter
Wachstumsmarkt. In den
nächsten Jahren werden über
die EOS auch noch St. Peters-
burg und Ekaterinenburg bear-
beitet werden, mit dem Ziel die
Exportquote von derzeit unter
einem Prozent auf einige Pro-
zentpunkte zu steigern (siehe
Interview).

„Korkgeld“ als
Gepflogenheit
Neben den Potenzialen, sind

den Südtiroler Produzenten je-
doch auch die Schattenseiten
Russlands allzugut bekannt:
Zemmer nennt etwa das „Kork-
geld“. Er meint damit die Zu-
wendungen, die etwa an den

Oberkellner eines Restaurants
entrichtet werden müssen, um
auf die Weinkarte zu kommen
oder empfohlen zu werden. Der
Zahlungsfluss vollziehe sich nie
direkt, sondern über die Impor-
teure. „Wir nehmen diese Ge-
pflogenheiten als markttypische
Eigenheiten hin. Damit muss
man hier leben.“
Weitere Erschwernisfaktoren

sind laut Tobias Zingerle, Ge-
schäftsführer der Kellerei Kal-
tern die „erheblichen Wäh-
rungsschwankungen“. Seit Jah-
resanfang ist der Kurs des Rubel
im Vergleich zum Euro um gut
20 Prozent abgesackt, was die
Wettbewerbsfähigkeit und den
Verkauf von Gütern erschwere –
neben den ohnehin hohen Im-
portzöllen von 50 Prozent und
mehr. „Auch eine gewisse
sprachlicheBarriere gibt es, weil
Englisch in Russland nicht gang
und gäbe ist.
Dass es mit der Planungssi-

cherheit bei Aktivitäten auf dem
russischen Markt oft nicht weit
her ist, zeigt auch eine Erfah-
rung, die Klaus Sparer, Ge-
schäftsführer der Kellerei Bozen
vor drei Jahren machen musste:
„Es hieß plötzlich, dass alle Ein-
fuhrlizenzen gestoppt und neu
erteilt werden müssen. Die Fol-
gewar, dasswir rund vierMona-
te lang unsereWeine nicht nach
Russland importieren durften,
also so lange bis die neue Lizenz
ausgestellt war.“
Dennoch bezeichnet Sparer

denMarkt als „sehr interessant“,
wie auch die anderen anwesen-
den Produzenten. „Die Chan-
cenüberwiegen insgesamt.“Nur
allein auf die russische Karte zu
setzen oder sich allzu sehr da-
von abhängig zu machen, hält
Sparer aber für nicht besonders
clever: „Wir haben in den letz-
ten Jahren unser Exportvolu-
men in Russland jeweils ver-
dreifacht. Zu einemHauptmarkt
wird das Land aber sicher nie
werden.Wir sprechen da immer
vom Niedrig-Prozent-Bereich“,
so Sparer. © Alle Rechte vorbehalten

Sapa verkauft
BoznerWerk
INDUSTRIE: Aluminiumwerk geht an Almax Invest –
Standort soll erhalten bleiben
BOZEN. Der norwegische Kon-
zern Sapa verkauft seine Nieder-
lassung in Bozen.Das Alumium-
Werk übernimmt die Invest-
mentgesellschaft der italieni-
schen Almax Invest-Gruppe, wie
Sapa gestern in einer Aussen-
dung mitteilte. Die Transaktion
soll Anfang Mai über die Bühne
gehen.
Am Standort in Bozen Süd

sind den Angaben zufolge rund
100Mitarbeiter beschäftigt.
Dem Verkauf sei „eine laufen-

den Überprüfung von mögli-
chen Maßnahmen zur Restruk-
turierung desWerkes“ vorausge-
gangen, mit dem Ziel Produkti-
vität zu steigern und sich besser
an den Erfordernissen des euro-
päischen Marktes anzupassen.
Das Bozner Werk ist auf Strang-
gussverfahren für Aluminium-
hartlegierungen spezialisiert,
die nicht zum Kerngeschäft von
Sapa gehören, wie es in der Mit-
teilung heißt.
Der neue Eigentümer will

dem Angaben zufolge den Boz-
ner Standort erhalten. „ Wir sind
glücklich einen Käufer gefunden
zu haben, der bestrebt ist, die
Tätigkeiten in Bozen weiterzu-
führen“, betont Sapa-Chef Svein
Tore Holsether in der Aussen-
dung. Es handle sich daher um
eine „geeignete Lösung für beide
Seiten“ und eine „gute Lösung
für dasWerk“.
Sapa ist eigenen Angaben zu-

folge Weltmarktführer in der
Herstellung von Aluminiumpro-
dukten. Der Konzern beschäftigt
in 40 Ländern weltweit 23.000
Mitarbeiter. Das Bozner Werk
hat Sapa erst 2007 übernom-
men. Damals hegte das Unter-
nehmen noch große Pläne und
wollte in Bozen ein For-
schungsszentrum für seine Nie-
derlassungen in Italien, Frank-
reich, Spanien und Portugal ein-
richten.
Die Aluminiumbranche

kämpft seit der Finanzkrise mit
sinkenden Rohstoffpreisen. ©

mit über 63.000 Lesern pro
Ausgabe die meistgelesene
Wochenzeitschrift Südtirols*
* laut einer Medienumfrage des Market-Institut bei der
deutschsprachigen Südtiroler Bevölkerung 2009

Nasdaq 100
3.674,52 -0,96%

Dow Jones
16.224,02 -0,81%

Nikkei 225
14.484,92 -2,44%

FTSE 100
6.562,62 -0,88%

ATX
2.414,96 -1,51%

24 Südtiroler Weinproduzenten stellten im Hotel „Hilton Leningradskaya“ ihre Weine vor. hil

DAX
9.041,46 -1,60%

FTSE/MIB
20.591,82 -0,91%

DEUTSCHE BUNDESANLEIHEN (10 Jahre) 1,55%

ITALIENISCHE BTP-SCHATZSCHEINE 3,41%

RENDITE-UNTERSCHIED 2,78%

FÜLLuNG

 400 g rhabarber
 200 g Erdbeeren 
 1 Msp.  Zitronenschale, 

 gerieben
 1 Msp.  orangenschale, 

 gerieben
 1 tL Ingwer, gerieben
 90 g Zucker
 100 g sehr trockener topfen
 80 g Mandeln, gerieben 
 3 Eiweiß
 1 Prise Salz

ZIEHtEIG (ca. 200 g)

 150 g Mehl
 80 ml lauwarmes Wasser
 1 tL Öl
 1 Prise Salz
 1 tL Weißweinessig
  Öl zum Bestreichen

WEItErES

  zerlassene Butter
  Staubzucker
 150 g Erdbeerragout
  Melisse

FÜLLuNG

•  rhabarber schälen 
und in 5 mm dicke 
Scheiben schnei-
den.

•  Erdbeeren waschen und 
ebenfalls in 5 mm dicke 
Scheiben schneiden.

•  rhabarber und Erdbeeren in ein 
feuerfestes Geschirr geben, mit Zitronen-, 
orangenschale, Ingwer und 40 g Zucker be-
streuen und im Backofen mit einer alufolie bedeckt 
bei 130 Grad etwa 30 Minuten ziehen lassen. 

•  Den topfen glatt rühren, dann die geriebenen Mandeln beimengen. 
•  Eiweiß mit Salz anschlagen, mit 50 g Zucker zu Eischnee schlagen und unter 

die topfenmasse heben.

ZIEHtEIG

•  Mehl und Wasser mit Öl, Salz und Weißweinessig in einer Schüssel vermischen, 
dann auf dem arbeitstisch zu einem glatten teig verkneten.

•  Den teig mit ein wenig Öl bestreichen und zugedeckt 20–30 Minuten bei Zimmer-
temperatur ruhen lassen.

FErtIGStELLuNG 

•  Den Ziehteig auf ein gut bemehltes Küchentuch legen, den teig an der oberfläche 
gut bestauben und etwas ausrollen. 

•  Dann mit den Händen ausziehen, dabei mit den Hand-rücken unter den teig fah-
ren und diesen nach allen Seiten vorsichtig ausziehen, bis der teig ganz dünn ist.

•  Die topfen-Mandel-Masse auftragen und darauf das vorbereitete rhabarber-Erd-
beer-Gemisch ohne Saft verteilen. 

•  Die dicken teigränder wegschneiden. Mithilfe des bemehlten Küchentuches wird 
der teig mit der Füllung eingerollt. Nicht vom tuch wegnehmen, sondern damit 
auf ein mit Butter bestrichenes Backblech heben. Erst dann vorsichtig vom tuch 
auf das Blech rollen lassen. Den Strudel mit zerlassener Butter bestreichen und im 
vorgeheizten Backofen bei 180 Grad etwa 30 Minuten hellbraun backen.

•  Den übrigen rhabarbersaft etwas einkochen lassen und damit den Strudel bestrei-
chen. Den Strudel mit Staubzucker bestreuen und mit Erdbeerragout und Melisse 
garnieren und servieren.

INGrEDIENtI

 500 g  di fettine di petto  
di pollo 

 250 ml di latte di cocco
 mezza cipolla piccola
  curry q.b.
  radice di zenzero q.b.
  farina q.b.
  olio evo

rhabarberErdbeerStrudel

Pollo thailandese al latte di cocco, curry e zenzero
PrEParaZIoNE:

•  Prendete le fettine di petto di pollo e ricavatene dei bocconcini, immergeteli nel latte di cocco 
per almeno 1 ora.

•  Prendete la cipolla, tagliatela finemente e fatela soffriggere nell’olio con un pezzetto della 
radice di zenzero precedentemente privato della buccia.

•  trascorsa l’ora di “ammollo” del pollo nel latte di cocco prendetelo e passatelo nella farina.
•  Nel latte di cocco rimasto aggiungete il curry, la quantità può variare a seconda del vostro 

gusto personale, se vi piace molto abbondate altrimenti limitatevi ad un cucchiaino. una volta 
che la cipolla sarà imbiondita eliminate lo zenzero ed aggiungeteci i pezzi di pollo infarinati e 
fate dorare da entrambi i lati.

•  appena i pezzi di pollo saranno pronti salarli leggermente ed aggiungeteci il latte di cocco 
mescolato con il curry.

•  Fate saltare in padella a fiamma viva finché non si crea una cremina.
•  Servite Pollo thailandese al latte di cocco, curry e zenzero caldo ed accompagnato da del riso 

in bianco.

Dieses rezept stammt aus dem 
Buch „So kocht Südtirol Menüs“
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ÖFFNuNGSZEItEN  
DEr GEMEINDEäMtEr
Montag, Mittwoch und Freitag: 
9–12 uhr; Donnerstag: 15–18 uhr
tel.: 0471 817141, Fax: 0471 818035
E-Mail: info@gemeinde.kurtinig.bz.it

SPrECHStuNDEN  
DES BÜrGErMEIStErS
Montag, Dienstag und Donnerstag, 
15–16 uhr. Da diese Sprechstunden we-
gen anderer dringender Verpflichtungen 
kurz fris tig verschoben werden können, 
ist eine telefonische terminvereinba-
rung erwünscht. tel.: 0471 817141

SPrECHStuNDEN  
DES VIZEBÜrGErMEIStErS
Dienstag, 8–10 uhr. Da diese Sprech-
stunden wegen anderer dringender 
Verpflichtungen kurz fris tig verschoben 
werden können, ist eine telefonische 
terminvereinbarung erwünscht. tel.: 
0471 817141

GEMEINDEBauaMt
Sprechstunden des Gemeindetechnikers 
Geom. Viktor Eccli: jeden Dienstag, 8–10 
uhr. Da diese Sprechstunden wegen 
anderer dringender Verpflichtungen 
kurzfristig verschoben werden können, 
ist eine telefonische terminvereinba-
rung erwünscht: 0471 817141 

NotruFNuMMErN
Feuerwehr 115
rettungsdienst 118
SELGaS 800835800 

GEMEINDEarZt
Dr. Josef Sulzer: 
ambulatorium KurtINIG
Dienstag: 9–11 uhr, Donnerstag: 17–19 
uhr, tel.: 0471 817331

ambulatorium MarGrEID
Montag: 9–11 uhr, Mittwoch: 16.30–18.30 
uhr, Freitag 9–11 uhr, tel.: 0471 817511

KINDErarZt
Dr. alfons Haller, tel.: 0471 863113
Josef-Noldin-Straße 3, traMIN

MÜttErBEratuNGSStELLE
MarGrEID: jeden 2. und 4. Freitag 
im Monat, 9–11 uhr (tel. 0471 817160), 
angela-Nikoletti-Straße 6. SaLurN: 
jeden Montag, 14–16 uhr, und Don-
nerstag, 9–11 uhr (tel. 0471 888790), 
Mozartstraße 2. NEuMarKt: jeden 
Montag und Mittwoch, 9–11 uhr, und am 
Donnerstag Nachmittag, 14–16 uhr (tel. 
0471 829232), Franz-Bonatti-Platz 1

KraNKENPFLEGEDIENSt
Die Bürger von Kurtinig können sich an 
den Krankenpflegedienst von Mar-
GrEID (Montag, Mittwoch, Freitag, 
8–8.30 uhr) oder von SaLurN (Mon-
tag–Freitag, 9.30–10 uhr) wenden. Wer 
eine Betreuung zu Hause benötigt, kann 
sich telefonisch an den Krankenpflege-
dienst NEuMarKt wenden. tel. 0471 
829238

aPotHEKEN SaLurN + MarGrEID
SaLurN: Montag bis Freitag, 8–12 uhr 
und 15.30–19.00 uhr, Samstag, 8–12 uhr

MarGrEID: Montag und Freitag, 
8.30–12.00 uhr, Mittwoch, 16–19 uhr 

FuSSPFLEGE FÜr SENIorEN  
IM BÜrGErHauS VoN KurtINIG
Mindestalter: 70 Jahre 
Vormerkung: tel. 0471 826611

SoZIaLSPrECHStuNDE KVW
Jeden 1. Samstag im Monat, 9–10 uhr, 
im Erdgeschoss des Bürgerhauses

VErBrauCHErZENtraLE
Sprechstunden am Sitz des KVW 
Neumarkt (2. Stock) jeden Donnerstag, 
15–17 uhr

aCLI
Der Steuerbeistand wird in Kurtinig nur 
auf Vormerkung unter tel. 0471 301689, 
CaF Bozen abgehalten.

aKtIoN „ESSEN auF räDErN“
Koordinatorin: Paula Pichler teutsch,  
tel.: 0471 817384 

 ÖFFENtLICHEN BIBLIotHEK
Montag: 15–17 uhr, Mittwoch: 18.30–
20.30 uhr, Freitag: 9–11 uhr.  
tel.: 0471 817733

JuGENDrauM
Mittwoch: 15–17 uhr, Samstag: 17–20 
uhr; für Jugendliche ab der 1. Mittel-
schule

rECyCLINGHoF
jeden Freitag, 17–19 uhr (außer 1. Frei-
tag im Monat) und jeden 1. Samstag im 
Monat, 9–11 uhr (wenn der Samstag ein 
Feiertag ist, wird am Freitag geöffnet)

SCHaDStoFFSaMMLuNGEN
termine: 1. april von 8 bis 9 uhr und 
am 15. Juli von 8 bis 9 uhr am Dorfplatz 
von Kurtinig

aGENtur DEr EINNaHMEN
amt für direkte Steuern, MwSt. und 
registersteuer: jeden Mittwoch, 
8.30–12.30 uhr, im Erdgeschoss des rat-
hauses von Neumarkt, Zimmer Nr. 4. 
tel. 0471 829031

tELEFoNZENtraLE 
 LaNDESVErWaLtuNG
tel.: 0471 411111 
www.provinz.bz.it/approv/ressorts_d.asp

VErKEHrSMELDEZENtraLE
Verkehrsinfo: tel. 0471 200198 
Fax-abruf: 0471 201157 
vmz@provinz.bz.it 
www.provinz.bz.it/vmz 

SÜDt.  VErBrauCHErZENtraLE
tel.: 0471 975597, Fax: 0471 979914
www.consumer.bz.it, info@consumer.bz.it

aMt FÜr SPraCHGruPPEN-
ZuGEHÖrIGKEIt
Landesgericht Bozen: Montag–Freitag, 
9–12 uhr, tel. 0471 226312

DIENStStELLE FÜr ZWEI- uND 
DrEISPraCHIGKEItSPrÜFuNGEN
Perathonerstraße 10, 39100 Bozen,  
tel.: 0471 413900, Fax: 0471 413999,  
zdp@provinz.bz.it

VoLKSaNWaLtSCHaFt
C.-Cavour-Straße 23/c, 39100 BoZEN
tel. 0471 301155, Fax 0471 981229
post@volksanwaltschaft.bz.it

Bezirksgemeinschaft Überetsch unter-
land, Lauben 26, 39044 NEuMarKt 
(1. Stock): am 4. Montag jeden 2. Monat, 
9.30–11.30 uhr; Voranmeldungen: tel. 
0471 301155

orarIo D’aPErtura  
DEGLI uFFICI CoMuNaLI
Lunedì, mercoledì e venerdì: ore 9–12
Giovedì: ore 15–18
tel.: 0471 817141, fax: 0471 818035
e-mail: info@comune.cortina.bz.it

uDIENZE DEL SINDaCo
Lunedì, martedì e giovedì, ore 15–16
Siccome queste udienze per altri impe-
gni urgenti possono subire delle varia-
zioni, si chiede un appuntamento dietro 
accordo telefonico. tel. 0471 817141

uDIENZE DEL VICESINDaCo
Martedì, ore 8–10
Siccome queste udienze per altri impe-
gni urgenti possono subire delle varia-
zioni, si chiede un appuntamento dietro 
accordo telefonico. tel. 0471 817141

uFFICIo tECNICo CoMuNaLE
udienze del tecnico comunale Geom. 
Viktor Eccli: ogni martedì, ore 8–10. In 
quanto le udienze potrebbereo essere 
spostate per impegni urgenti, si chiede 
di concordare l’appuntamento telefonI-
camente: 0471 817141

CHIaMatE DI EMErGENZa
Vigili del Fuoco 115
Emergenza sanitaria 118
SELGaS 800835800

MEDICo CoMuNaLE
Dott. Josef Sulzer:
ambulatorio di CortINa
martedì: ore 9–11, giovedì: ore 17–19,  
tel.: 0471 817331

ambulatorio di MaGrÈ
lunedì: ore 9–11, mercoledì: ore 16.30–
18.30, venerdì: ore 9–11, tel.: 0471 817 511

PEDIatra
Dott. alfons Haller, tel.: 0471 863113,
via Josef Noldin, 3, tErMENo

CoNSuLtorIo  PEDIatrICo
MaGrÈ: ogni 2° e 4° venerdì del mese 
dalle ore 9 alle ore 11 (tel. 0471 817160), 
via angela Nikoletti, 6. SaLorNo: 
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tutti i lunedì dalle ore 14 alle ore 16, e 
giovedì dalle ore 9 alle ore 11 (tel. 0471 
888790), via Mozart, 2. EGNa: tutti i 
lunedì e mercoledì dalle ore 9 alle ore 
11; il giovedì pomeriggio dalle ore 14 alle 
ore 16 (tel. 0471 829232), piazza Franz 
Bonatti, 1 

SErVIZIo DI INFErMErIa
I cittadini di Cortina possono rivolgersi 
al servizio di infermeria di MaGré 
(lunedì, mercoledì, venerdì, ore 8–8.30) 
o di SaLorNo (lunedì–venerdì, ore 
9.30–10). Chi ha bisogno di un’as sis ten-
za domiciliare, può rivolgersi al servizio 
di infermeria di EGNa, tel. 0471 829238

FarMaCIE SaLorNo E MaGrÈ
SaLorNo: lunedì–venerdì: ore 8–12 
e ore 15.30–19, sabato: ore 8–12
MaGrÈ: lunedì e venerdì: ore 8.30–12, 
mercoledì: ore 16–19

PEDICurE PEr aNZIaNI  
NELLa CaSa CIVICa
Età minima: 70 anni
Prenotazioni: tel. 0471 826611 

orarI SErVIZI SoCIaLI KVW
Il primo sabato di ogni mese, ore 9–10, 
al pianoterra della casa civica

CENtro tutELa CoNSuMatorI
udienze presso la sede dell’ufficio KVW  
a Egna (2° piano) ogni giovedì: ore 15–17

CENtraLE tELEFoNICa  
GIuNta ProVINCIaLE
tel.: 0471 411111 
www.provincia.bz.it/aprov/ressorts_i.asp 

CENtraLE VIaBILItÀ
Informazioni traffico: tel. 0471 200198 
fax: 0471 201157, vmz@provinz.bz.it 
www.provincia.bz.it/vmz 

uFFICIo PEr LE DICHIaraZIoNI 
DI aPPartENENZa LINGuIStICa
tribunale Bolzano, lunedì–venerdì, 
ore 9–12, tel. 0471 226321

CENtro tutELa CoNSuMatorI  
E utENtI aLto aDIGE
tel.: 0471 975597, fax 0471 979914 
www.consumer.bz.it 
info@consumer.bz.it

SErVIZIo ESaMI DI BI  
E trILINGuISMo
Via Perathoner, 10, 39100 Bolzano,  
tel.: 0471 413900, fax: 0471 413999,  
ebt@provincia.bz.it

DIFENSorE CIVICo
Via C. Cavour 23/C – 39100 Bolzano 
tel. 0471 301155, fax: 0471 981229 
post@difensorecivico.bz.it

Comunità comprevnsoriale oltradige-
Bassa atesina, portici, 26, 39044 Egna 
(1° piano), il 4° lunedì ogni secondo 
mese, ore 9.30–11.30, preavviso: tel. 
0471 301155

aCLI
L’assistente fiscale avviene solo dietro 
pre no ta zione, tel.: 0471 301689 del CaF 
di Bolzano

aZIoNE “PraNZo a DoMICILIo”
Coordinatrice: Paula Pichler teutsch,  
tel.: 0471 817384

 BIBLIotECa CoMuNaLE
Lunedì: ore 15–17, mercoledì: ore 
18.30–20.30, venerdì: ore 9–11. tel.: 
0471 817733

SaLa GIoVaNI
Mercoledì pomeriggio: ore 15–17;  
sabato: ore 17–20 – per giovani a partire 
dalla prima classe della scuola media

CENtro DI rICICLaGGIo
ogni venerdì, ore 17–19 (escluso il 1° 
venerdì del mese) e ogni 1° sabato del 
mese, ore 9–11 (se il 1° sabato del mese 
è un giorno festivo il centro rimarrà 
aperto il venerdì.)

SErVIZIo raCCoLta rIFIutI  
toSSICo NoCIVI
raccolte rifiuti tossico nocivi: 1 aprile 
ore 8–9 e 15 luglio ore 8–9, presso la 
piazza San Martino

aGENZIa DELLE ENtratE
ufficio per le imposte dirette, IVa e 
imposte di registro: ogni mercoledì, ore 
8.30–12.30 e ore 14–16.30, al pianterre-
no del municipio di Egna, stanza n. 4, 
tel. 0471 829031

Meine Bank
La mia banca

Ich vertraue dem, der 
mich entspannt an 
später denken lässt.
Posso fidarmi di chi mi 
fa pensare al domani 
con serenità.

www.raiffeisenpensionsfonds.it
www.fondopensioneraiffeisen.it

Werbemitteilung betreffend Zusatzrentenformen - vor dem Beitritt lesen Sie das 
Informationsblatt, die Geschäftsordnung und das standardisierte vereinfachende 
Beispiel. Informationen dazu unter www.raiffeisenpensionsfonds.it.

Messaggio promozionale riguardante forme pensionistiche complementari - 
prima dell’adesione leggere la nota informativa, il regolamento ed il progetto 
esemplificativo consultabili sul sito www.fondopensioneraiffeisen.it.
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www.sel.bz.it  800 832 862  

StromPlusGas 
Doppelt sparen!

LucePiùGas 
Doppio risparmio!

Das 
Energiepaket!

Pacchetto Energia!
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